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0 Приехали Из-за кризиса
на авторынке 

увеличивается 
количество 

угонов

Стр. 16

Стр. 10

Стр.
19

«Цветная 
революция» 
начнётся 
не в Москве – 
в Екатеринбурге

Еврофлюс
Конфликт
с Россией может 
разрушить ЕС

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Залёт 
«Аэрофлота»

Стр. 14 Неприглядные 
тайны

авиаперевозчика 
вскрылись в судеУральские 

захребетники

воины
Стр. 11

Страх перед  Россией заставляет 
страны Балтии экстренно укреплять свои армии

Ливонские
Стр. 8

Следующая 
жертва –
Собчак?
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АнЕкдот нЕдЕЛи 

– Слыхал, у губернатора Сахалина Александра 
Хорошавина при обыске нашли миллиард рублей 
наличными? 
– Патриот! В рублях хранил!

комПЕтЕнтно
Юрий 
СИНЕЛЬЩИКОВ, 
депутат Госдумы:
– Заявления Васильевой 
не снимают с неё вину. 
В любом случае она – 
соучастник преступления. 
Конечно, Сердюков был 
осведомлён о том, что он 
подписывает, но Васильева 
являлась непосредственным 
исполнителем воли 
Сердюкова.

Дмитрий КРАЙНЕВ, 
юрист Фонда борьбы 
с коррупцией:
– Если мы говорим об 
организованной группе, то 
в ней есть и организаторы, 
и исполнители. И если суд 
будет объективен, то он 
обязан будет распределить 
между ними вину, 
установить ответственность 
и назначить наказание. 
При этом попавшего под 
амнистию Сердюкова 
привлечь к ответственности 
невозможно, если только 
не будет обнаружен 
состав какого-то другого 
преступления. 

Валерий РАШКИН, 
депутат Госдумы:
– Я собрал 92 подписи 
депутатов Госдумы, а это 
значит, что Дума обязана 
рассмотреть вопрос о 
создании парламентской 
комиссии по расследованию 
дела «Оборонсервиса». 
Понятно, что без 
единороссов эту комиссию 
не создать. Ну, если хотят 
защищать Сердюкова, пусть 
защищают. Я, наверное, 
единственный в Госдуме, кто 
вцепился в него как бульдог. 
Потому что уверен: он должен 
сидеть. 

Музей, посвящённый единственной 
поездке Иосифа Сталина на фронт, 
может появиться в Ржевском 
районе Тверской области. Его 
хотят открыть на базе «домика 
Сталина» в деревне Хорошево, где 
генералиссимус останавливался 
в августе 1943 года. Открытие 
решено приурочить к 70-летию 
Великой Победы. Согласно проекту 
основное внимание в экспозиции 
будет уделено личности «отца народов» 
«как полководца, государственного 
деятеля, руководителя страны, политика и 
организатора». Эту идею уже раскритиковал 
глава президентского Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека Михаил 
Федотов. «По поводу создания сталинского музея могу 
сказать, что музеев сталинских преступлений может 
быть много сотен тысяч – всюду, где есть могилы жертв 
политических репрессий», – заявил он.
Источник:  «Эхо Москвы»

2% – 
Затрудняюсь 
ответить

30% – Да

По решению суда евгения васильева будет находиться Под домашним арестом ещЁ три месяца – до 23 июня

Цифры 

Г
убернатор Новосибирской 
области Владимир Городец-
кий отменил тендер на орга-
низацию питания во время 

«приёмов официальных лиц 
и делегаций, торжественных 
мероприятий, конференций, 
совещаний». По данным сай-
та госзакупок, аппарат главы 
региона готов был выделить 
на закупку элитного алкоголя 
и продуктов для VIP-персон 
3 млн рублей. 

В меню губернаторских при-
ёмов значились такие блюда, 

как каре ягнёнка, пельмени из оле-
нины, ассорти благородных сыров, 
апельсиновый твиль, трюфели в ке-
дровых орехах, бланманже, самбук из 
маракуйи, а также напитки – виски 
сроком выдержки не менее 18 лет и 
6-летний коньяк стоимостью 13 475 
рублей. В необходимости таких бюд-
жетных трат сильно усомнилось 
региональное отделение Общерос-
сийского народного фронта. Под на-
тиском общественников Городецкий 
велел не только отменить тендер, но 
и понизить заработную плату себе и 
членам областного правительства. 

криЗиС

ВАСиЛьЕВА ПротиВ 
СЕрдюкоВА 

инистр был на всех 
предприятиях, раз-
бирался в финансо-
вых вопросах, вни-
кал во все операции, 
вплоть до бухгал-
терских документов 
<...> Это не я прини-
мала решения о про-

даже того или иного объекта, мнение о 
необходимости предпринимать такие 
шаги я слышала на совещаниях», – по 
информации «РИА Новости», заявила 
Васильева в ходе судебного заседания.
Напомним, по версии следствия, Васи-
льева, введя в заблуждение тогдаш-
него министра обороны Анатолия 
Сердюкова, продала целый ряд объек-
тов ведомства по заниженным ценам. 
При этом все сделки совершали под-
контрольные ей компании, получав-
шие внушительное агентское возна-
граждение. Именно на эти деньги она 
якобы и приобретала элитную квар-
тиру в центре Москвы и земельные 
участки. А вот бюджет в результате её 
деятельности недосчитался более 3 
млрд рублей.
Между тем Васильева, наоборот, под-
черкнула, что она лично ни в чём не 

виновата. Никаких активов за бесценок 
не продавала, а, наоборот, всеми силами 
спасала отрасль, от банкротства.
Допрос обвиняемых – одна из финаль-
ных стадий процесса. Вскоре должны 
состояться прения сторон, в ходе 
которых прокуратура назовёт спра-
ведливое, по её мнению, наказание 
для Васильевой и её сообщников, 
после чего они выступят с последним 
словом и суд вынесет приговор.
Однако теперь завязывается интрига, 
каким он окажется. Ведь если Васи-
льева действительно действовала по 
указанию Сердюкова, то вести речь о 
её злонамеренных действиях, выхо-
дит, уже нельзя. И тогда с Васильевой 
надо снимать обвинения и браться за 
Сердюкова. А в том, что экс-министр 
в принципе может отправиться за 
решётку, есть большие сомнения. 
Даже если дело и дойдёт до при-
говора ему,  хорошее поведение и 
прочие заслуги сыграют свою роль, 
чтобы спасти Сердюкова от нар. Хотя 
скорее прежде включатся другие 
механизмы. В итоге все останутся на 
свободе, а скандальное дело «Обо-
ронсервиса» окажется благополучно 
спущено на тормозах.  

В Пресненском суде Москвы состоялся 
допрос главной фигурантки громкого дела 

«Оборонсервиса» – экс-главы департамента 
имущественных отношений Минобороны РФ 

Евгении Васильевой. В ходе его она фактически 
перевалила вину на своего бывшего шефа 

Анатолия Сердюкова. По мнению экспертов, таким 
образом Васильева может разрушить скандальное 

дело «Оборонсервиса». 

30 000 000 000 000 
рублей достигнут инвестиции в 

нефтегазовый комплекс РФ к 2020 
году, сообщил министр энергетики 

Александр Новак. Большинство 
компаний намерены сохранить свои 
инвестиционные программы даже в 

условиях падения цен на нефть.

В 4 600 000 000 гривен 
украинские власти оценили ущерб 

от разрушений инфраструктуры 
в Донецкой и Луганской областях. 
В частности, в результате военных 
действий разрушено и повреждено 
1280 линий электропередачи и 353 

распределительных газопровода. 

14 000 000 000 рублей 
потратит Гохран России в 2015 году 

на приобретение бриллиантов и 
драгоценных металлов. При этом 

закупать бриллианты будут 
исключительно у смоленского 

предприятия «Кристалл», чтобы 
поддержать его в кризис.

Более 100 000 россиян 
подписали петицию за скорейшее 

принятие закона о реструктуризации 
валютных ипотечных кредитов 
на приемлемых для заёмщиков 
условиях, внесённого в Госдуму 
в январе. Обращение передано 
в администрацию президента.

новосибирский губернатор 
отказался от трюфелей

нужен 
ли музей 
Сталина? 68% – Нет

«М

ТАСС
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Президент России Владимир 
Путин поручил ЦБ РФ и правительству 
до 1 сентября 2015 года определить 
целесообразность создания валютного 
союза Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Сейчас в его состав 
входят Россия, Белоруссия, Казахстан 
и Армения, ведутся переговоры о 
присоединении Киргизии. Рабочих 
названий у новой валюты пока два: 
«алтын» и «евраз». Потенциальный 
рынок обращения – порядка 180 млн 
человек, суммарный объём ВВП – 
свыше 2 трлн долларов. По словам 
министра по основным направлениям 
интеграции и макроэкономике ЕАЭС 
Татьяны Валовой, «координировать 
денежную политику необходимо». 
Курировать единую монетарную 
политику станет Центробанк ЕАЭС, 
который предполагается разместить 
в Алма-Ате.  Так нужна ли странам – 
участницам ЕАЭС общая валюта – 
алтын или евраз?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

ДаёМ 
жалобную 
книГу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
Да, ВВЕДЕНИЕ таКОй 
Валюты НЕОбхОДИмО

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– Есть все ресурсы для того, чтобы 
у ЕАЭС появилась своя валюта. И не 
фиктивная, а обеспеченная сырьём. 
Создание алтына или евраза позво-
лит осуществить дедолларизацию 
и станет хорошим выходом из ситу-
ации, сложившейся на мировых 
валютных рынках. Именно Россия 
будет нести основную часть затрат 
по созданию нового дензнака, 
но это нормально. Ведь в Европе 
самой общеупотребительной валю-
той была немецкая марка как наи-
более твёрдая. Это ж не поме-
шало Германии в итоге отказаться 
от преимуществ своей платёжной 
системы в пользу единой валюты 
ЕС. Сейчас Россия должна сделать 
то же самое. Назарбаев говорил, 
что ЕАЭС нужна новая единица, 
которая будет описывать реальные 
валютные операции. Она станет 
неким аналогом «золотого стан-
дарта». Введение новой валюты 
очень своевременно.

– Евро как новую валюту создавали относи-
тельно равновеликие экономики. В ЕАЭС же 
российская экономика явно доминирует, 
поэтому разговор о какой-то иной искус-
ственно создаваемой валюте, кроме рубля, 
просто бессмыслен. В правительстве счи-
тают, что чем раньше мы введём единую 
валюту, тем быстрее и лучше у нас полу-
чится интеграция. На самом деле, напро-
тив, валюта, введённая в неподготовлен-
ных условиях, разрушит совместную эко-
номику, вызвав массу политических и иных 
проблем. Это абсолютно утопично и не 
соответствует сегодняшней стадии разви-
тия российской экономики и экономик дру-
гих стран ЕАЭС. Как можно интегрировать 
в краткие сроки Казахстан с его, по сути, 
фиксированной валютой и российский пла-
вающий валютный курс? Единственным 
общим дензнаком для ЕАЭС теоретически 
и практически может являться только рос-
сийский рубль – просто в силу веса россий-
ской экономики в этом экономическом объ-
единении. Прочее – это какие-то извраще-
ния, которые даже обсуждать не стоит.

– Власти стран ЕАЭС понимают, что нужно обеспе-
чить какую-то основу своим девальвирующимся 
национальным валютам, поэтому и выдвигают ини-
циативу создания валютного союза. Для того чтобы 
новая валюта состоялась, нужно убрать те причины, 
которые привели к нынешней девальвации. Глав-
ная из них – спад внутреннего рынка. Пока этот про-
цесс продолжается в странах ЕАЭС, его валюта не 
сможет быть устойчивой, как бы она ни называлась. 
Необходим разворот от кризиса к бурному росту эко-
номик участниц ЕАЭС. А это можно сделать только 
при замене нынешней неолиберальной экономиче-
ской стратегии на политику расширения внутрен-
него спроса и протекционистскую защиту произ-
водства. Все страны ЕАЭС сталкиваются с пробле-
мой обесценивания собственных валют. Причём для 
них эта угроза ещё более страшна, чем для России, 
поскольку у нашей страны есть значительные валют-
ные резервы для того, чтобы какое-то время под-
держивать курс национальной валюты, да и размер 
рынка является наиболее значительным. Валюта во 
всех странах должна опираться на рост внутреннего 
рынка. Иначе мы просто объединим всех больных в 
одну палату, не прописав им лекарства. Увы, этого 
пока не предвидится. 

Юрий СОЛОЗОБОВ,  
директор 
международных 
проектов Института 
национальной 
стратегии:

Василий КОЛТАШОВ,  
директор центра экономических 
исследований Института 
глобализации и социальных 
движений:

Олег БУКЛЕМИШЕВ, 
директор Центра 
исследования 
экономической политики 
экономического факультета 
МГУ:

да вдруг алтын!
Нужна ли странам ЕАЭС общая валюта?

– Ранее президент Казахстана Нурсултан Назарбаев заявлял, что ни одна валюта стран – участниц 
ЕАЭС не годится на роль единой валюты Евразийского союза. Лукашенко согласился с Назарбаевым, 
заявив, что будет добиваться введения в ЕАЭС некоего «нового евро». Вопрос – в центрах эмиссии. 
В апреле 2014 года обсуждение планов введения единой валюты возобновилось. В частности, было 
обозначено введение единой валюты «не позднее 2025 года» с рабочим названием «алтын». Готов 
поспорить на 100 алтынов, что этого не будет. Пиар в России больше, чем пиар. Происхождение алтына 
уходит корнями в Золотую Орду. Для нынешней России – это возвращение к истокам. Ведь ордынское 
наследие в тренде. Но россиянам этот термин может не понравиться. Для остальных же лидеров это – 
вопрос политических спекуляций для внутренней и внешней аудитории, и не более. 

Константин КАЛАЧЁВ, 
руководитель Политической экспертной группы:

верСия третья: 
НЕт, ДлЯ этОГО НЕт 
НИ ПОлИтИчЕСКИх, 
НИ эКОНОмИчЕСКИх 
ОСНОВаНИй

верСия втОрая:
НЕт, рОль ОбщИх ДЕНЕГ 
ДОлжЕН ВыПОлНЯть рубль

Вероятность: 
40%
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Сергей ДоРЕНКо

Сигнал элитам

у
бийство Бориса Нем-
цова носит показа-
тельный характер 
казни. Заур Дадаев 
повсюду «светится» 
на этой же самой 
машине, налетает 
на многочисленные 
штрафы. 

Когда Кавказ убивает друг 
друга, здесь в Москве люди 
пожимают плечами и гово-
рят: это такая невероятная 
экзотика. Полупассионарная, 
страстная экзотика, которую 
надо принять. Есть некая кор-
порация кавказских полити-
ков, бизнесменов, обществен-
ных деятелей, которые друг 
друга убивают. До известной 
степени это плохо. Но главное, 
чтобы это не переливалось 
через край. «Через край» – это, 
например, если они начинают 
убивать друг друга в Москве. 
Это неприятно. Я думаю, им 
на это указывают: «Товарищи, 
не надо, зачем нервировать 
Москву, Москве это ни к чему». 
Но когда в Москве убивают не 
человека из сообщества кавказ-
ских политиков, бизнесменов и 
общественных деятелей, а быв-
шего вице-премьера Россий-
ской Федерации, это, конечно, 
напрягает людей. Потому что 
нынешние – они же в буду-

щем бывшие. Судя по реакции, 
напряглась вся элита. Потому 
что человек был первым вице-
премьером, ходил под ручку 
с дочкой президента, а потом 
вякнул что-то против режима, 
какие-то странные люди при-
ехали и грохнули прямо перед 
Кремлём. Что услышала элита? 
Элита услышала: отставка 
равна эмиграции. Ты либо кру-
тишь педали, находишься в 
каком-то клане, который тебя 
закрывает, либо тебя попёрли 
с работы и нужно быстро взять 
руки в ноги и быстро отсюда 
свалить. Свалить по-тихому и 
не вякать. 
Существовала и антиэлита, 
которая вертелась вокруг 
американского посла. «Хим-
кинский лес», Женя Чири-
кова, Касьянов, Немцов и так 
далее. Принадлежность к ней 
де-факто тоже тебя защищала, 
потому что с тобой не хотели 
связываться. Но теперь это пра-
вило отменено. 
Вот почему властную элиту 
зацепила ситуация с Немцо-
вым. Это их личная смерть. 

Как минимум  
15 человек погибли 

при возгорании 
торгового комплекса 
«Адмирал» в Казани. 
Не менее 25 числятся 

пропавшими без вести. 
Впрочем, жертв может 

оказаться и больше: 
очевидцы говорят, 

что под завалами 
остаются десятки 

людей. В основном 
пострадали торговцы: 

пожар начался днём 
в минувший четверг, 

когда покупателей 
почти не было. 

Главный арендатор 
торгового центра 

Гусейн Гахраманов взят 
под стражу до 11 мая.

в Крыму 
разведка 
нато 
прозевала всё, 
что можно 
и нельзя. одна
из причин 
кроется в режиме 
строгого 
радиомолчания 
в период 
сосредоточения 
группировки, 
а также в умелом 
использовании 
севастопольской 
базы, 
транспортных 
боевых средств, 
которые 
доставляли 
вооружённые 
силы в Крым

Экс-командующий 
Черноморским 
флотом РФ 
Игорь Касатонов 
о присоединении 
Крыма Президент Владимир 

Путин поручил Дмитрию 
Медведеву представить 
предложения о создании 
Федерального агентства 
по делам национальностей. 

Д
остижением межэтни-
ческого согласия в раз-
ное время уже ведали 
самые разнообразные 

структуры, бюджеты которых 
никак нельзя было назвать 
скудными. После распада СССР 
профильный Госкомитет по 
делам национальностей усту-
пил место Госкомитету по 
национальной политике. Ему 
на смену учредили Госкомитет 
по делам федерации и наци-

ональностей. Затем появи-
лось Министерство по делам 
нацио нальностей и регио-
нальной политике. После 
пары пертурбаций ведомство 
разделили надвое – так появи-
лось Министерство по делам 
Федерации и национально-
стей. В 2001 году профильное 
министерство расформиро-
вали, далее вопросами нацпо-
литики занимались все понем-
ногу – в последние годы ныне 
упразднённое Минрегионраз-
вития. Дмитрию Медведеву 
до 15 апреля поручили пред-
ставить предложения о созда-
нии соответствующего ведом-
ства. Сможет ли оно оказаться 
лучше своих предшественни-
ков, вопрос открытый.

Вполне вероятно, что уже 
в мае издание перестанет 
выходить на бумаге. Об этом 
в интервью газете «МК» 
сказал главный редактор 
«Новой газеты» Дмитрий 
Муратов. 

П
ричина – разорение 
инвестора издания 
Александра Лебедева. 
Будущее «Новой газеты» 

в этой связи представляется 
весьма туманным. В подоб-

ной ситуации многие изда-
ния остаются работать в фор-
мате интернет-сайта, но эта 
идея не слишком нравится 
Дмитрию Муратову. «Насчёт 
сайта пока не знаю. Мы не 
новостной агрегатор, наши 
журналисты работают «в 
поле» и добывают информа-
цию иногда в очень сложных 
условиях, а не собирают её 
по Интернету. И быть агрега-
тором мы не хотим», – сказал 
главный редактор.
В таком случае газете «Наша 

Версия», похоже, выпадет 
судьба остаться единствен-
ной федеральной газетой, 
основной специализацией 
которого являются журна-
листские расследования.
На прошлой неделе испол-
нилось 15 лет со дня гибели 
основателя «Нашей Версии» 
Артёма Боровика. 9 марта 
2000 года самолёт Як-40, на 
борту которого находился 
знаменитый журналист, раз-
бился в аэропорту Шереме-
тьево при взлёте.

ноВАЦиЯЦитАтА нЕдЕЛи

ПАртии

мЕдиА

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

 «новая газета» может закрыться

михаил Прохоров ушёл с политической платформы

СгорЕЛи нА рАботЕ

н
а заседании федерального 
гражданского комитета 
«Гражданской платформы» 
эксцентричный милли-

ардер заявил о выходе из всех 

органов партии. «Прохоров про-
сто струсил, – считает политолог 
Александр Клюкин. – Всё, за что 
он брался, предсказуемо окан-
чивалось «пшиком», будь то соз-

дание «Ё-мобиля» или реформа 
Трудового кодекса». Сам Прохо-
ров заявил, что причина – участие 
членов партии в травле Андрея 
Макаревича. 

Человек был 
первым вице-
премьером, а 
потом вякнул 
что-то против 
режима, какие-то 
странные люди 
приехали и 
грохнули прямо 
перед Кремлём

фотофАкт

национальные проблемы доверят 
новому агентству

интриги/политика
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1 000 000 000 рУбЛЕй 
пытались украсть четверо сотрудников 
управления Госнаркоконтроля по 
Мурманской области. По версии следствия, 
они намеревалась мошенническим путём 
обналичить в ОАО «Сбербанк России» 
подложные векселя. Как сообщается, на эти 
деньги наркополицейские собирались в 
дальнейшем купить остров, чтобы затем 
скрываться на нём от российского правосудия. 

Юлия ПЕлЕховА

Cиние гусеницы

Д 
евушки, уймите 
вашу мать! То есть 
Госдуму. Или раз-
гоните её на… ну, 
совсем. Список 
бредового творче-
ства депутатов на 
днях пополнился 
ещё одним шедев-

ром. Предложением запретить 
курение за рулём. Это, напом-
ним, в дополнение к недавним 
инициативам не выдавать 
права гомосексуалам и прочим 
неправильным трансгендерам. 
Наверное, предполагалось, что 
при осмотре машины инспек-
тор ДПС должен был бы прове-
рять не только аптечку и огне-
тушитель, но ещё и… ну там, где 
ниже пояса. А теперь что – ещё 
и принюхиваться, не пахнет ли 
сигаретой?
О да. В Российском союзе моло-
дёжи, также выступившем ини-
циатором этой несусветной 
глупости, уверены, что куре-
ние за рулём крайне опасно, 
так как отвлекает водителей 
от дороги и управления транс-
портным средством. «Табачный 
дым может попасть в глаза, и 
на некоторое время возможна 
потеря ориентации в простран-
стве, при этом машина едет 
на скорости, соответственно 
жизнь пассажиров находится 
под угрозой», – заявляют в РСМ. 
Вы ещё не поперхнулись от всех 

не высказанных на эту тему 
комментариев? А теперь пред-
ставьте, что вы в это время за 
рулём. Так что стоит ввести в 
ПДД ещё и такой пункт: запрет 
передавать по радио такие вот 
законопроекты, а то водители 
отвлекаются на них во время 
движения, и выброс адрена-
лина безопасности отнюдь не 
способствует.
Похоже, что кое-кто в Госдуме 
и их инициативные помощ-
ники живут в стране чудес, 
как та синяя гусеница. В ней 
нет проблем с пьяницами за 
рулём, с бесчинством эвакуа-
торов и мигалками на маши-
нах хамоватых чиновников. 
Инспекторы ГИБДД в ней кри-
стально честные, а водители 
выходят из автошкол абсо-
лютно подготовленными к 
любой дорожной ситуации. Да 
что там дороги! В этой стране 
не бывает экономических кри-
зисов и проблем с западными 
соседями. У неё отличные 
дороги, дешёвое и надёжное 
ЖКХ и совсем нет проблем с 
преступностью и террориз-
мом. До такой степени, что 
даже руководители молодёж-
ных организаций и депутаты 
не могут придумать себе дру-
гой, более интересный повод 
для пиара. 

Первый заместитель председателя 
Духовного управления мусульман России 
Дамир Мухетдинов раскритиковал 
концепцию Русского мира. Он считает, 
что элита при формировании новой 
идентичности России не учитывает 
интересы приверженцев ислама. 

«П
о Конституции в России не может 
быть государственной идеологии. 
Но фактически в правящей элите 
развивается и прорабатывается 

прото-идеология, формула которой – вос-
создание Русского мира. И в самой этой кон-
цепции место и роль ислама никак не про-
думывается, а мусульманское население 
страны не учитывается, – заявил Мухет-
динов. И добавил: – Русская идея Достоев-
ского, Ильина или Бердяева – это прекрас-
ные образцы историософской мысли, но 

они высказаны для дня прошлого, а не для 
дня сегодняшнего!»
Теперь весьма интересно, какой будет 
реакция на заявление Дамира Мухетди-
нова. Концепция Русского мира последнее 
время поддерживается на самом высшем 
уровне. Год назад в её поддержку выска-
зался и президент РФ Владимир Путин. 
«Русский человек, или, сказать пошире, 
человек русского мира, прежде всего 
думает о том, что есть какое-то высшее 
моральное предназначение самого чело-
века... Мы всегда, сотнями лет, опирались 
на свои ценности, они нас никогда не под-
водили, и они нам ещё пригодятся», – ска-
зал глава государства. Положительно к 
этой идее относится и патриарх Кирилл, 
подчёркивающий, что Русский мир не 
ограничивается государственными гра-
ницами. И вот такой афронт со стороны 
лидера мусульман.

конфЛикт

ПоСЛЕдСтВиЯ конфУЗ

криминАЛ

Компания ИКЕА официально 
известила о прекращении выпуска 
журнала IKEA FAMILY Live в России. 

«I
KEA FAMILY Live демонстрирует раз-
личные стороны жизни людей 
вне зависимости от их возраста, 
пола, сексуальной ориентации, 

национальности и вероисповедания, –  
говорится в сообщении. – Тем не 
менее мы понимаем, что ряд публи-
каций может быть расценен как 
пропаганда в соответствии со ста-
тьёй 6.21 о пропаганде нетрадици-
онных сексуальных отношений среди 
несовершеннолетних. Поэтому во 
избежание нарушений мы приняли 
решение прекратить выпуск жур-
нала в России».
Прежде шведская компания уже 
сталкивалась с действием «закона о 
геях». Так, в ноябре 2013-го из рос-
сийской версии журнала был исклю-
чён материал о декорировании дома, 
в котором живёт лесбийская пара, 
воспитывающая ребёнка. 

Цифры

л
енинский районный суд 
Нижнего Новгорода осу-
дил 48-летнего местного 
жителя, обвинявшегося в 

применении насилия по отноше-
нию к представителю власти. 
«Юмор» ситуации в том, что у 
подсудимого отсутствуют рука, 
нога и один глаз. Как сообщает 
«Медиазона», находясь в кафе, 
пьяный инвалид своим поведе-
нием нарушал общественный 

порядок. После прибытия поли-
ции он нанёс одному из сотруд-
ников несколько ударов, а когда 
его пытались усадить в машину, 
выхватил у полицейского травма-
тический пистолет и выстрелил 
в стекло автомобиля, после чего 
продолжил избивать стражей 
порядка тростью. 
За всё содеянное суд приговорил 
ретивого нижегородца к штрафу в 
размере 5 тыс. рублей.

Глава Комитета Госдумы 
по безопасности 
и противодействию коррупции 
Ирина Яровая предложила 
выплачивать пенсии гражданам, 
которые на постоянной 
основе сотрудничают 
с правоохранительными 
органами. 

С
оответствующий законо-
проект уже внесён на рас-
смотрение Госдумы. По 
мнению Яровой, информа-

торы имеют право на получение 
пенсии, однако такой механизм 
не прописан в действующем 
законодательстве. «Период 
сотрудничества указанных лиц 
не включён в перечень перио-
дов, учитываемых при исчис-
лении страхового стажа для 
назначения пенсии (ст. 11 и 12 
федерального закона «О стра-
ховых пенсиях»)», – говорится 
в пояснительной записке к 
законопроекту. Помимо пенси-

онного законодательства депу-
тат предлагает изменить закон 
«Об оперативно-разыскной 
деятельности».
Для того чтобы закон зарабо-
тал, силовым ведомствам при-
дётся передать в Пенсионный 
фонд сведения об информато-
рах. 
У законопроекта есть все шансы 
стать резонансным наряду с 
другими инициативами, под 
которыми Ирина Яровая поста-

вила свою подпись. В частно-
сти, депутат является автором 
и соавтором законопроектов 
о возвращении в УК статьи за 
клевету, об ужесточении нака-
зания за оскорбление чувств 
верующих и др. Впрочем, воз-
можно, что в нынешних усло-
виях бюджетного дефицита 
информаторам спецслужб 
всё же придётся удовольство-
ваться только моральной бла-
годарностью от государства. 

доносчикам предлагают платить пенсию

икЕА покидает россию 
из-за закона о геях

иниЦиАтиВА

LORI

РИА-Новости

Похоже, что 
кое-кто в госдуме 
и их инициативные 
помощники живут 
в стране чудес, как 
та синяя гусеница

Как порой утверждается, если Соединённые Штаты 
решат убедить весь мир, что у них на вооружении 
стоит самый мощный авианосец, им не нужно будет 
его строить – достаточно будет снять кино о том, что 
Америка имеет самый мощный авианосец. Тем более 
что с кинематографом в США дела действительно обстоят 
неплохо, чего не скажешь о флоте. 
Атомный авианосец «Теодор Рузвельт» не смог выйти в 
кругосветный поход в назначенный срок. Установленные 
на судне конденсаторы морской воды оказались забиты 
колониями мшанок – мелких морских беспозвоночных, 
размер которых составляет от 1 до 3 
миллиметров. «Мы ничего не смогли с 
этим поделать», – заявил журналистам 
командир авианосца адмирал Энди 
Льюис. В итоге отправление корабля в 
море пришлось отложить на двое суток, 
в течение которых техники спешно 
приводили судовое оборудование в 
порядок. 

безногий, безрукий, безглазый 
инвалид избил полицейских

российские мусульмане против русского мира
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ПО ДАННым ГЛАВы мИД ИСПАНИИ, КОНФРОНТАцИя С РОССИЕЙ ОбОШЛАСЬ ЕВРОСОЮЗУ В 21 мИЛЛИАРД ЕВРО

Еврофлюс

кСтАти

Власти Исландии объявили об отзыве 
заявки на вступление в Евросоюз, подан-

ной в 2009 году. Произошло это так: 
министр иностранных дел страны 

Гуннар браги Свенссон встретился 
со своим коллегой из председа-

тельствующей в Совете ЕС Латвии 
Эдгаром Ринкевичем и передал 
письмо руководству Евросоюза. 

«Правительство полагает, 
что Исландия больше не 

является страной-кан-
дидатом и просит ЕС 
в дальнейшем дей-
ствовать в соответ-

ствии с этим», – говорится в 
письме. 
Одной из причин такого 
решения стали требования 
Евросоюза, которые угро-
жают рыболовной и фер-
мерской отраслям эконо-
мики Исландии. В целом, 
как показали соцопросы, 
против вступления страны 
в еврозону высказались 
более 60% исландцев. 

н
овая угроза пред-
полагает глубо-
кий анализ и чест-
ный прогноз, ведь 
только на такой 
основе можно дви-
гаться дальше, со-
храняя статус-кво 
между молотом и 

наковальней. Как самому Евро-
союзу сохраниться при очевид-
ной раскрутке центробежной 
спирали? Отказаться от санк-
ций и зажить прежней жизнью, 
восстанавливая разрушенное? 
Или усилить противостояние, 
забыв завет Бисмарка – не во-
евать с Россией, если не хотите 
быть побеждёнными?
Вот в такой переломный мо-
мент страны Евросоюза возоб-
новили обсуждение санкцион-
ной политики по отношению к 
России. Консенсуса нет, но тон 
пока задают сторонники сило-
вого варианта. Дошло даже до 
идеи создания европейской ар-
мии – в пику России.
Впрочем, эта идея периодиче-
ски возникает на протяжении 

уже 15 лет. Сначала в качестве 
усиления единой Европы перед 
напором США, потом для боль-
шей свободы от НАТО и для 
большей мобильности, потом 
для оказания гуманитарной 
помощи населению проблем-
ных регионов. Теперь вот глава 
Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер определил новую задачу: 
«ЕС нужна армия не для того, 
чтобы задействовать её сразу, 
а чтобы намекнуть России, 
что мы серьёзно относимся 

к защите наших 

ценностей». Ему поддакнула 
министр обороны Германии Ур-
сула фон дер Ляйен: евроармия 
для ЕС – это скорее инструмент 
сдерживания потенциального 
противника, а «использование 
военных во многих случаях оз-
начает не воевать, а устрашить 
ощутимым присутствием, что-
бы больше не воевать».
В то же время всё больше ев-
ропейских лидеров приходят 
к осознанию очевидного и 

подтверждённого эконо-
мической ситуацией 
факта: беззаветное 

служение сильному – руковод-
ству США или Евросоюза – на-
носит вред национальным ин-
тересам своих стран.  
Особенно непросто ситуация 
сложилась в преддверии наме-
ченного на 19 марта саммита 
Евросоюза, на котором будут 
рассмотрены отношения с РФ 
и выполнение минских дого-
ворённостей. Попытка согла-
совать позиции 28 государств с 
учётом меняющейся ситуации 
в зоне конфликта на востоке 

Украины, предприня-
тая в Риге на встре-

че глав МИДов ЕС, 
выявила серьёз-
ные разногласия 
внутри Евросою-
за по санкциям, 

срок действия ко-
торых истекает 31 

июля. Сторонникам 
продления санкций – а 
это прежде всего Ве-
ликобритания, Поль-

ша, страны Балтии, 
Швеция, Бельгия – про-

тивники антироссийских мер 
уже на мартовским саммите 
напомнили об «обнадёживаю-
щих сигналах» с Донбасса, где 
происходит отвод тяжёлых во-
оружений с линии соприкос-
новения. Глава МИД Италии 
Паоло Джентилони так и ска-
зал: «Пока нет необходимости 
ни введения новых санкций, 
ни автоматического продле-
ния действующих». Так же 
считает и глава МИД Австрии 
Себастьян Курц. А глава МИД 
Испании Хосе Мануэль Гарсия-
Маргальо сделал предсказание: 
«Санкции, как предполагается, 
продлят, но только продлят. По 
моему мнению, нельзя делать 
больше ни одного шага, надо 
дать шанс миру». За отмену 
санкций либо против введения 
новых ограничений с разной 
степенью резкости высказыва-
ются Австрия, Венгрия, Кипр, 
Греция, Финляндия, Словакия, 
Италия, Испания.

ПрекраСное, фантаСтичеСкое 
буДущее
Глава МИД Испании Хосе Ману-
эль Гарсия-Маргальо стал пер-
вым европейским политиком, 
кто назвал конкретную сумму, 
в которую обошлась ЕС ссора с 
Россией. По его данным, потери 
составили 21 млрд евро. 
1 марта президент Кипра Никос 
Анастасиадис на встрече с Вла-
димиром Путиным заявил, что 
санкционная политика вредит 
не только его стране, связан-
ной с Россией узами военно-
технического сотрудничества 
и туризма, но и другим членам 
ЕС. 3 марта Греция попроси-

Ксения вЕРЕтЕННИКовА
Еврофлюс, надутый под давлением американской администрации, созрел. Европа под-
считывает убытки от введения антироссийских санкций и российского ответа на них и 
задумывается над проблемой своего вынужденного участия в этой истории, которое 
не принесло ей никаких дивидендов, но обернулось огромными потерями. Понимая 
их бессмысленность, пока лишь немногие европейские лидеры решаются даже гово-
рить о возврате к нормальному плодотворному сотрудничеству с Россией. Наиболее 
пострадавшие страны стараются превентивно укреплять с Россией двусторонние кон-
такты. Другие ещё продолжают воротить нос, но уже всем становится понятно: санкции 
выявили серьёзные противоречия внутри Европейского союза и грозят расколом. Всё 
чаще звучит мнение: ЕС проявил свою несостоятельность, и ему на смену может при-
йти новое объединение, в котором Россия займёт ключевые позиции. Неожиданный 
результат.
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Конфликт с Россией может разрушить ЕС

рейкьявик передумал 
вступать в ЕС

главная версия
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ла Россию частично отменить 
продуктовое эмбарго, которое 
было введено в ответ на анти-
российские санкции. Ранее с 
такой же просьбой выступила 
Венгрия. А уже 5 марта пре-
мьер-министр Италии Маттео 
Ренци, впервые приехавший 
в российскую столицу в этом 
ранге, заявил о необходимости 
отмены санкций. Премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо 
и президент Чехии Милош Зе-
ман также высказались против 
конфронтации с Россией. А вен-
герский лидер Виктор Орбан и 
вовсе заявил в интервью газете 
«Коммерсантъ», что не хочет 
жить в такой Европе, «которая 
ведёт новую холодную войну с 
Россией». При этом он отметил: 
в рядах ЕС есть раскол. Одни 
члены Евросоюза считают, что 
Россию нужно изолировать от 
экономических отношений с 
Европой, а другие выступают 
за налаживание контактов. 
Как отметил Орбан, от того, 
какой путь выберет Европа, 
будет зависеть будущее самого 
ЕС. По его мнению, без сотруд-
ничества с Россией экономика 
Европы будет неконкуренто-
способна, зато при соединении 
российских энергоресурсов 
и потенциала для развития с 
европейскими технологиями 
для всех наступит «прекрасное, 
фантастическое будущее».

Газ ПреткноВения
Финляндия считается одной из 
наиболее пострадавших от кон-
фронтации с Россией стран ЕС. 
Только за шесть месяцев 2014 
года торговый оборот между 
странами упал на 8% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2013 года, составив 8,3 млрд 
долларов. Поэтому Хельсинки 
ищет контактов с Москвой, что-
бы договориться о смягчении 
ограничений в двустороннем 
порядке. 
Чехия зависит от России в во-
просах поставок ядерного то-
плива, торговли, туризма, неф-
ти и газа. 
Не позавидуешь и канцлеру 
ФРГ Ангеле Меркель. С одной 
стороны на неё давит адми-
нистрация президента США 
Барака Обамы, с другой – не-
мецкие предприниматели. 
Siemens AG, Volkswagen AG, 
Adidas AG и Deutsche Bank AG, 
BASF SE жёстко осудили анти-
российские санкции в офи-
циальных заявлениях. А Вос-
точный комитет германской 
экономики – влиятельное 
объединение бизнесменов – 
озвучил данные: из-за кон-
фронтации с Россией под угро-
зой находится 25 тыс. рабочих 
мест в ФРГ. Но канцлер пока 
держится. Меркель заявила, 
что санкции против России не 
являются самоцелью, но они 
неизбежны, пока Запад не до-
бьётся своей цели.
Похожие ситуации наблюдают-
ся и в других странах, власти 
которых официально поддер-
живают санкции. 
Ключевая проблема – зависи-
мость европейских стран от 
российского газа. Она мучает, 
раздражает, но остаётся данно-
стью, для иных стран преодо-
лимой, для других – нет. Если, 
например, в Германии лишь 
38% потребляемого газа – из 
России, то в странах Балтии, 
Финляндии, Словакии, Чехии, 
Австрии это все 100% или око-
ло того.
Полное прекращение поста-
вок газа из России возможно за 
счёт закупок сжиженного газа, 
но такой чисто политический 
шаг привёл бы к экономиче-

ским последствиям, и в первую 
очередь значительному повы-
шению цен на топливо. Так, на 
Украине они выросли бы более 
чем на 200%, в Финляндии – бо-
лее чем на 100%, в странах Бал-
тии – почти на 100%, в Венгрии 
и Болгарии – примерно на 50%, 
в Германии – на 20%.
Так что играть с «Газпромом» 
себе дороже. Последние со-
бытия это подтвердили. «Газ-
пром», резко сокративший по-
ставки в Европу семь месяцев 

назад, в марте внезапно вернул 
их на прежний уровень. Снаб-
жение Европы монополист уре-
зал в сентябре, чтобы вынудить 
ЕС отказаться от реверсных по-
ставок на Украину. Здесь особо-
го успеха добиться не удалось, 
но проблема перешла на прави-
тельственный уровень: вопрос 
о дополнительном газе подни-
мался в ходе переговоров евро-
пейских лидеров с Владимиром 
Путиным. Явленная миру до-
говороспособность Москвы вы-
нула ещё один камень из стены 
санкционного противостояния. 

СкеПтичеСкий бунт
«Лично я не делаю ставку на 
расширение этого инструмен-
та», – ещё в феврале огорошил 
коллег по поводу новых анти-
российских санкций канцлер 
Австрии Вернер Файман. 
«Мы подчёркиваем, что не да-
вали на это согласие», – по тому 
же поводу заявил новый пре-
мьер Греции Алексис Ципрас в 
телефонном разговоре с Феде-
рикой Могерини, о чём сообщи-
ла британская The Guardian. 
Подали голос и венгерские 
власти, назвав санкционную 

политику Брюсселя в отноше-
нии России «выстрелом себе в 
ногу». «В политике это назы-
вается срубить сук, на котором 
сидишь», – заявил премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Орбан, 
призвав Брюссель компенси-
ровать ущерб производителям, 
пострадавшим от запрета Рос-
сии на ввоз в страну продуктов 
из ЕС. Кроме того, венгерский 
премьер потребовал пересмо-
треть политику в отношении 
Москвы.
5 марта премьер Италии Мат-
тео Ренци встретился в Крем-
ле с Владимиром Путиным, 
чтобы выстроить новый мост 
между Москвой и Римом. «По-

зиция Италии заключается 
в том, что есть хрупкое Мин-
ское соглашение, нужно уси-
лить любыми способами роль 
мониторинговой миссии, это 
основное», – объяснил отрица-
тельное отношение к продле-
нию действующих санкций ЕС 
глава итальянского МИД Паоло 
Джентилони. 
«Применение любых санкций 
является бессмысленной и не-
эффективной мерой, потому 
что за ней следуют контрмеры. 
В результате раскручивается 
спираль, которая вредит эко-
номическим отношениям и ни-
кому не приносит пользы. Это 
усиливает недоверие между 
странами» – с таким заявлени-
ем выступил президент Чеш-
ской Республики Милош Земан. 
Он призвал Брюссель компен-
сировать убытки производите-
лям сельскохозяйственной про-
дукции из резервных фондов 
Евросоюза.
Резко критикуя санкционную 
политику против России, Кипр 
обвинил ЕС в отказе слушать 
противников введения новых 
санкций. 
Политики ряда европейских 
стран, которые высказываются 
против антироссийских санк-
ций, уже получили название 
«евроскептиков». Их пока не-
много, но уже и не мало – около 
четверти лидеров стран Евро-
союза. Уже понятно, что в рас-
колотом Евросоюзе консенсуса 
достичь не удастся, а он необ-
ходим для решения о санкциях. 
Монолита «Евросоюз» больше 
нет. Он сломал себе зубы о Рос-
сию.

еВразийСкий Союз
Но свято место пусто не быва-
ет, и вот уже аналитики стро-
ят предположения на тему 
построения нового здания на 
руинах расколотого Евросою-
за. Эксперты Молли Маккью и 
Грегори Маниатис в газете The 
Washington Post называют это 
новое здание: «Путин может 
сосредоточить ресурсы для 
запуска евразийского союза в 
следующем году. И это будет 
не восстановление Советского 
Союза, а проект гораздо амби-
циознее. Российский экспорт 
военной техники и нефти по-
может евразийскому союзу 
собрать геополитический ка-
питал далеко за пределами 
Европы». По мнению авторов 
идеи, это будет реальная аль-
тернатива не только ЕС, но и 
самому НАТО.
Победы на выборах в Евро-
парламент правых партий в 
Италии, Франции, Греции и 
Венгрии помогут уже в мае 
сформировать пророссийский 
блок. «Деморализованный и 
разобщённый ЕС будет кон-
трастировать с перспективами 
новоиспечённого евразийско-
го союза, привлекательность 
которого будет выходить за 
пределы торговых и визовых 
преимуществ, возможно, бла-
годаря продвижению альтер-
нативной резервной валюты, – 
предполагают эксперты. – Эта 
идея привлекала Москву в те-
чение многих лет. В 2009 году 
тогдашний президент России 
Дмитрий Медведев даже пока-
зал коллегам из G8 нечто вро-
де монет из «единого будущего 
мировой валюты», а совсем не-
давно Москва представила ки-
тайский юань для этой роли. 
Создание альтернативы дол-
лару и евро не простая задача, 
но финансовые последствия 
для Соединённых Штатов бу-
дут огромными», – пугает The 
Washington Post.

Что можно сделать, чтобы сделать ес 
лучше? нужно добиться его крушения. 

только после этого можно будет приступить 
к строительству европы свободных наций.

Лидер французской ультраправой партии «Национальный фронт»  
Марин Ле Пен в интервью Gazeta.ru

ПОбЕДы НА ВыбОРАх В ЕВРОПАРЛАмЕНТ ПРАВых ПАРТИЙ В ИТАЛИИ, ФРАНцИИ, ГРЕцИИ И ВЕНГРИИ ПОмОГУТ УжЕ В мАЕ 
СФОРмИРОВАТЬ ПРОРОССИЙСКИЙ бЛОК

РИА Новости

В ходе встречи в минске10 февраля Олланд и меркель выглядели школьниками, 
пришедшими к директору школы

ВоПроС рЕбром
История не знает сослага-
тельного наклонения, но 
иногда стоит сослагательно 
поразмышлять, чтобы 
лучше понять состоявшу-
юся реальность. Вспом-
ним 21 февраля 2014 года, 
когда президент Украины 
Виктор янукович и лидеры 
парламентской оппозиции 
при посредничестве пред-
ставителей Евросоюза 
подписали соглашение об 
урегулировании политиче-
ского кризиса на Украине. 
майдан торжествовал и 
вызывал уважение граж-
дан во всём мире, включая 

и российских. Предстояли 
отмена драконовских зако-
нов, возмутивших майдан, 
и подготовка к досрочным 
выборам президента Укра-
ины. Но откуда ни возь-
мись на улице Грушев-
ского появились боевики, 
стали занимать здания и 
жечь милицию «коктейлями 
молотова», из здания, заня-
того боевиками, зачем-то 
расстреляли «небесную 
сотню». Почему, зачем? 
Ведь уже победили! Потом 
были рейды по городам и 
весям с захватами адми-
нистраций, с издеватель-

ствами над губернаторами 
и мэрами, с грабежами 
военных баз и стрельбой. 
Крым, а за ним и Донбасс 
не приняли новый порядок, 
точнее пугающий беспоря-
док, и постарались защи-
титься. Отсюда – референ-
думы на востоке страны, 
бегство Крыма в Россию, 
противостояние Донбасса, 
санкции, кризис на Укра-
ине, кризис в России, кри-
зис в Евросоюзе. 
Вопрос такой: не затем ли 
всё вот это и затевалось на 
улице Грушевского в конце 
февраля 2014 года?

Их ПоКА НЕМНоГо, Но 
УжЕ И НЕ МАло –  
оКоло ЧЕтвЕРтИ 
лИДЕРов СтРАН 
ЕвРоСоЮзА. УжЕ 
ПоНятНо, Что 
в РАСКолотоМ 
ЕвРоСоЮзЕ 
КоНСЕНСУСА ДоСтИЧь 
НЕ УДАСтСя, А оН 
НЕоБхоДИМ Для 
РЕшЕНИя о САНКЦИях. 
МоНолИтА 
«ЕвРоСоЮз» БольшЕ 
НЕт. оН СлоМАл СЕБЕ 
зУБы о РоССИЮ.

КОНЕЧНО, ЭТО 
ТОЛьКО ВЕРСИЯ
Российский экспорт 
военной техники 
и нефти поможет 
евразийскому 
союзу собрать 
геополитический 
капитал далеко за 
пределами Европы

главная версия
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Д
атское правитель-
ство ещё не дава-
ло официальных 
комментариев по 
этому поводу, но, 
по всей видимо-
сти, объяснение 
будет аналогич-
ным. Напомним: 

это не первое заявление стран, 
граничащих с Россией по Бал-
тике, о планах усиления своей 
военной мощи. Ранее сообща-
лось, что вооружённые силы 
Норвегии будут реструкту-
рированы для повышения их 
реакции в ответ на рост рос-
сийской активности в регионе. 
Кроме того, в Осло заявили об 
укреплении военного сотруд-
ничества с Эстонией, Латвией 
и Литвой. Норвежские военные 
утверждают, что в течение пер-
вых двух месяцев этого года 
наблюдается некоторое уве-
личение полётов российских 
самолётов рядом с их граница-
ми в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года и это 
их настораживает. По оценкам 
норвежских экспертов, в на-
стоящее время Российские ВВС 
используют больше разновид-
ностей самолётов и их модель 
поведения необычна. Однако 
при этом отмечается, что рус-
ские военные лётчики не нару-
шают воздушное пространство 
страны.

литВа ВозВращает
Службу По ПризыВу
Укреплять решено и сухо-
путные силы. Однако с этим 
возникли сложности. Послед-

ние годы среди европейцев в 
общем снижается интерес к 
военной службе. Так, опрос в 
самой боеспособной немецкой 
армии показал: лишь около 
30% респондентов положи-
тельно оценили свою службу 
в армии. Но даже они заявля-
ют, что не ощутили вклада в 
их личностное развитие, при 
этом каждый третий солдат 
был критичен, заявляя, что 
«не научился ничему полез-
ному». Всё это привело к тому, 
что после приостановления 
в 2011 году военного призы-
ва в вооружённых силах Гер-
мании возникли проблемы с 
комплектованием. Несмотря 
на одни из лучших условий 
службы в мире, немцам не 
удаётся добиться того, чтобы 
добровольцы и в дальнейшем 
связали свою жизнь с армией. 
Согласно последним данным, 
после окончания доброволь-
ческой службы продолжить 
карьеру в бундесвере намерен 
лишь каждый пятый.
В результате главный сторон-
ник милитаризации Балтики 
Литва пошла на беспрецедент-
ный шаг – возвращение при-
зывной службы. На прошлой 
неделе минобороны этой 
страны подготовило проект о 
восстановлении системы обя-
зательной военной службы в 
Литве, попросив принять его 
в срочном порядке. Предпола-
гается, что уже в конце этого 
года в войска придут призыв-
ники. Военные настаивают на 
временном – на пять лет – вве-
дении воинской повинности. 
Новобранцы будут служить 
до девяти месяцев, пройдя 
полный курс военной подго-
товки, после чего их зачислят 
в резерв. Командование ли-

товской армии рассчитывает, 
что эта беспрецедентная мера 
позволит создать полностью 
укомплектованные вооружён-
ные силы и резерв численно-
стью в 16–17 тыс. человек. 
Официально причина воз-
врата к всеобщей воинской 
повинности – изменение гео-
политической обстановки. 
Однако эксперты считают, что 
это только повод, основная 
причина в том, что за время 
своей независимости Литва 
так и не смогла полностью 
укомплектовать армию. До-
бровольцы не спешат записы-
ваться в ряды вооружённых 
сил и служить на профессио-
нальной основе из-за малень-
ких зарплат и низкого пре-
стижа военной службы. Это 
также привело к проблемам 
с подготовкой нужного коли-
чества резервистов. По дан-
ным министерства обороны, 
в составе вооружённых сил 
Литвы в 2014 году числились 
7890 кадровых военнослужа-
щих, 4550 резервистов и 2301 
гражданский служащий. При 
этом многие подразделения 
литовской армии укомплекто-
ваны личным составом всего 
лишь на 18–50%.
Среди литовских призывни-
ков этот законопроект вызвал 
настоящую панику. Прове-
дённые опросы ясно рисуют 
обстановку – мнения самих 
будущих призывников ис-
ключительно негативные. 
Большинство своё будущее 
связывает с учёбой, а затем с 
работой в странах Западной 
Европы. Родители уже сегодня 
придумывают различные схе-
мы, как уберечь детей от тягот 
военной службы, заявляя, что 
плохо подготовленных при-

зывников хотят превратить в 
пушечное мясо. 
Условия призыва действи-
тельно выглядят достаточно 
жёстко: с конца 2015 года еже-
годно планируется призывать 
в армию 3–3,5 тыс. человек в 
возрасте от 19 до 26 лет, вы-
пускники вузов могут полу-
чить повестку и в 38 лет. При 
этом отмечается, что повестку 
о призыве в армию может по-
лучить любой гражданин – от-
бор солдат будет проводиться 
по принципу лотереи. Обеща-
ют даже вручать повестки по 
всему Евросоюзу, так что про-
живание за пределами страны 
не станет преградой для служ-
бы, эмигрантов будут возвра-
щать в Литву. Правда, как это 
будут делать, пока неясно.
Возвращение армии по призы-
ву в ситуации, когда нет жела-
ющих служить по контракту, 
эксперты считают вполне ло-
гичным решением литовских 
политиков. На большую и пол-
ностью укомплектованную 
профессиональную армию у 
страны просто не хватает де-
нег, а содержание призывни-
ка намного дешевле, нежели 
профессионала. Более того, 
эксперты убеждены: возрож-
дение призывной системы на-
ряду с увеличением расходов 
на оборону и поставками ору-
жия Украине – это очередной 
сигнал литовцев партнёрам, 
что они готовы на многое, 
чтобы доказать свою предан-
ность НАТО, и это будет оце-
нено, особенно на фоне деми-
литаризации остальных стран 
альянса.

латВийСкие Границы буДут 
защищать оПолченцы
В других странах Балтии пока 
не рассматривают радикаль-
ные меры для укрепления 
своей обороноспособности, 
во всяком случае, в руковод-
стве Латвии утверждают, 
что рес публика не намерена 
вслед за Литвой вводить обя-
зательную военную службу. 
Здесь считают, что решение 
отменить в своё время воен-
ный призыв и создать про-
фессиональную армию было 
правильным, поскольку стра-
не нужны профессиональные, 
хорошо подготовленные и мо-
тивированные солдаты. Одна-
ко в Риге тоже намерены укре-
плять силовые структуры. 

Так, в министерстве обороны 
страны заявляют, что наме-
рены просить сейм одобрить 
увеличение численности во-
еннослужащих к 2018 году на 
2 тыс. человек, поскольку ар-
мия сегодня является гаран-
тией существования государ-
ства.
Нужно напомнить, что в на-
стоящее время службу в лат-
вийской армии несут около 5 
тыс. человек. В будущем пла-
нируется увеличить не только 
численность профессиональ-
ной армии, но и ополчение 
Zemessardze (латвийскую 
добровольную вооружённую 
организацию, являющуюся 
частью национальных воору-
жённых сил Латвийской Ре-
спублики), которое в настоя-
щее время насчитывает более 
8 тыс. человек, а к 2020 году, 
возможно, возрастёт до 12–13 
тысяч.
Третья страна Балтии тоже 
озабочена своей обороной. Так, 
в начале февраля в Таллине 
был принят закон, который 
рассматривает вопросы оборо-
ны страны в мирное и военное 
время, а также при участии в 
международных военных опе-
рациях. Отмечается, что этот 
документ позволит Эстонии 
своевременно и эффективно 
реагировать на внешние угро-
зы. В частности, речь идёт об 
усилении роли премьер-мини-
стра и правительства в вопро-
сах государственной обороны, 
а также о механизме замеще-
ния руководителей государ-
ства в случае военного втор-
жения в Эстонию для более 
эффективного сопротивления 
противнику. Также это позво-
ляет расширить полномочия 
эстонской армии при прове-
дении международных воен-
ных операций. Напомним, что 
Эстония – сегодня единствен-
ная страна Балтии, которая 
выполняет взятые обязатель-
ства по расходам на оборону. 
У Эстонии жёсткая позиция в 
отношении милитаризации 
Балтики. Страна неоднократ-
но требовала разместить силы 
быстрого реагирования НАТО 
в Восточной Европе, заявляя, 
что готова разместить у себя 
штаб НАТО. Скорее всего это 
говорит о том, что Эстония не 
может рассчитывать на соб-
ственный военный потенциал 
при защите границ.

армия

Александр СтЕПАНов
В начале марта Дания 
и Швеция заявили о 
расширении своего 
сотрудничества в сфере 
обороны на море и в воздухе. 
Речь идёт как об обмене 
конфиденциальной 
информацией, так  и 
о совместном использовании 
странами ВМС и ВВС 
друг друга, воздушных и 
морских баз для учений и 
других целей. В Швеции 
утверждают, что причиной 
увеличения её военного 
потенциала являются 
позиция России в украинском 
вопросе,  а также рост 
активности РФ вблизи границ  
Швеции и Дании. 

коммЕнтАрий
– Сегодня страны балтии 
и Северной Европы вполне 
серьёзно боятся россии, и это 
хорошо известно. При этом 
по крайней мере европейские 
страны НатО сегодня просто не 
способны ни к каким реальным 
военным усилиям – население 
этих стран, очевидно, не готово 
ни к какой войне. Отсюда 
попытки каких-то действий, 
возможно, для самоуспокоения, 
при этом сложно сказать, 
насколько все эти меры будут 
реализованы.

Александр 
хРАмчИхИН,

руководитель 
аналитического 

отдела Института 
политического 

и военного анализа

Страх перед  
Россией заставляет 
страны Балтии экстренно 
укреплять свои армии

Ливонские
воины
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П
резидент некоммер-
ческого партнёрства  
ГЛОНАСС Александр 
Гурко предложил пра-

вительству обязать сотовых 
операторов при звонках рос-
сиян в экстренные службы 
в автоматическом режиме 
передавать им координаты 
звонящих. Аналогичная схема 
реализована в недавно соз-
данной системе экстренного 
реагирования при авариях 
ЭРА-ГЛОНАСС: там координа-
ты происшествия поступают 
в службу спасения одновре-
менно с сигналом об аварии. 
Автор идеи призывает как 
можно скорее приступить к 
разработке правил опреде-
ления операторами местопо-
ложения попавшего в беду 
абонента. Между тем в Мин-
комсвязи говорят, что работа в 
этом направлении уже ведётся. 

С
толичные власти решили 
в этом году расширить 
перечень социальных ус-
луг, включив в него вызов 

специалиста, который сделает 
мужскую работу по дому (по-
весит люстру, установит ван-
ну, соберёт мебель и т.д.). Для 
семей с небольшим достатком 
(меньше 18 тыс. рублей на че-
ловека) нововведение станет 
бесплатным, для остальных – 
по цене ниже рыночной. 
«У нас будут квалифициро-
ванные сотрудники, которые 
смогут справиться с разной 

работой», – заверил замгла-
вы Департамента социальной 
защиты населения Москвы 
Андрей Бесштанько. Сейчас 
услугу «мужа на час» предла-
гают десятки частных фирм, 
при этом минимальный за-
каз обычно составляет около 
1 тыс. рублей. Департамент 
соцзащиты предоставляет 
несколько десятков соцуслуг 
по тарифам около 300 рублей 
в час. Льготники, в том числе 
одинокие пенсионеры, имеют 
право на бесплатное обслу-
живание.

ГовоРят, Что
«муж на час» станет бесплатным

ГовоРят, Что
спасатели будут получать 
координаты звонящих

Экстремальный 
экстремизм

Те
м

ур
 К

оз
ае

в

М
осковское правитель-
ство готово предложить 
населению новую услу-
гу – платный доступ к 

городской системе видеона-
блюдения. Сейчас на улицах, 
в парках, школах и подъездах 
Москвы установлено около 
145 тыс. камер. Предполагает-
ся, что в доступе к ним будут 
заинтересованы частные де-
тективы и автостраховщики. 
Московские полицейские уже 
одобрительно отозвались об 
идее предоставления плат-
ного доступа. По их мнению, 
таким образом «зрители» 
смогут фиксировать разного 
рода преступления и право-
нарушения.

Самой идее как минимум два 
года. В феврале 2013 года 
февраля член комиссии Обще-
ственной палаты РФ по во-
просам безопасности граждан 
Дмитрий Галочкин обратился 
в мэрию Москвы за разъясне-
ниями по поводу возможности 
предоставления жителям сто-
лицы платного доступа к ви-
деокамерам. Правительство 
Москвы планировало тогда 
начать изучать спрос москви-
чей на эту услугу. Впрочем, её 
доступность порождает во-
просы: не воспользуются ли 
возможностью дешёвой слеж-
ки преступники и недобросо-
вестные собиратели конфи-
денциальной информации.

ГовоРят, Что
москвичам позволят подглядывать 

В
связи с кризисом прави-
тельство решило поддер-
жать семьи с двумя и более 
детьми, имеющие право на 

получение материнского капи-
тала. До 1 мая следующего года 
такие семьи смогут обналичить 
20 тыс. рублей из причитаю-
щейся им суммы и направить 
эти деньги на любые расходы. 
Рассчитывать на выплату мо-
гут и те семьи, в которых вто-
рой или последующий ребёнок 
родятся до конца этого года. 
Это уже не первый случай, 
когда правительство разре-

шает родителям пользовать-
ся средствами маткапитала. 
Пять лет назад многодетные 
семьи могли получить вы-
платы в размере 12 тыс. ру-
блей.
Программа материнского ка-
питала действует с 2007 года. 
С этого года сумма составляет 
453 тыс. рублей. Эти деньги 
можно направлять на образо-
вание детей, формирование 
накопительной части пенсии 
матери, улучшение жилищ-
ных условий. В 2017 году про-
грамма будет закрыта. 

ГовоРят, Что
многодетным семьям дадут денег

власть

Силовики 
не знают, 
как бороться 
с радикалами

влад КРыМСКИй
За последнее 10-летие число 
совершаемых в России 
преступлений экстремистской 
направленности увеличилось 
почти в 10 раз – со 130 в 2004 
году до 1024 в году минувшем. 
При этом из года в год силовики 
рапортуют: с крайними 
проявлениями радикализма 
в России почти покончено. 
«Намечена тенденция к 
снижению». На самом деле 
нынче настолько всё плохо, что на 
днях президент Владимир Путин 
вынужден был объявить о своей 
озабоченности ростом таких 
преступлений и предупредить 
силовиков: радикальные 
элементы «хотят подорвать 
конституционные основы страны»
 

«Э
к с т р е м и -
сты от-
р а в л я ю т 
о б щ е с т в о 
ядом воин-
ствующего 
н а ц и о н а -
лизма, не-
терпимости 

и агрессии,  – бьёт тревогу глава 
государства. – К чему это мо-
жет привести, мы хорошо знаем 
по примеру соседней Украины». 
Из года в год статистика край-
них проявлений радикализма 
в нашей стране стабильно ра-
стёт – это наглядно демонстри-
руют данные Главного управ-
ления по противодействию 
экстремизму МВД России. В чём 
же причина этого роста? В недо-
статочных мерах по профилак-
тике преступлений, как на то 
указал президент Путин? Или в 
несовершенстве законодатель-
ства, как полагают некоторые 
депутаты Госдумы? 
Верный ответ, в общем-то, лежит 
на поверхности. В российском 
Уголовном кодексе есть четы-
ре статьи, предусматривающие 
наказание за экстремизм: 280-я 
(публичные призывы к осущест-
влению экстремистской дея-
тельности), 282-я (возбуждение 
ненависти либо вражды), 282. 1. 
(организация экстремистского 
сообщества) и 282. 2. (организа-
ция деятельности экстремист-
ской организации). Поглядим, 

как эти статьи применялись в 
последние годы. В 2012 году по 
фактам крайних проявлений 
радикализма правоохранители 
возбудили 696 уголовных дел. А 
до суда дошли 260 из них. Мень-
ше половины. В следующем году 
было инициировано 896 уголов-
ных дел – в суды поступило 402 
дела. Снова меньше половины. 
Стало быть, налицо вина право-
охранителей, у которых то ли 
аргументов убедительных ста-
бильно не хватает, то ли улик, то 
ли доказательств?
А теперь сменим, так сказать, 
угол обзора. В 2012 году в суды 
поступило 260 уголовных дел по 
«экстремистским» статьям. Про-
ходило по этим делам 325 чело-
век. Осуждены в итоге были 208 
обвиняемых. Годом позже в суды 
поступило 402 дела. Фигуранта-
ми числились 454 человека, из 
которых были осуждены 309. 
При этом в судах стабильно «рас-
сыпается» не менее четверти 
всех уголовных дел. Судьи сва-
ливают вину на правоохраните-
лей. Те, в свою очередь, кивают 
на судей – о «недоработке» су-
дов не раз говорили и глава СКР 
Александр Бастрыкин, и глава 
МВД Владимир Колокольцев.
В прошлом году, что примеча-
тельно, налицо было точно такое 
же соотношение – каждое четвёр-
тое уголовное дело, поступившее 
в суд, оборачивалось пшиком, но 
при этом до суда доходило лишь 
каждое второе дело. При этом 
уголовных дел стало значитель-
но больше, как и их фигурантов: 
за 8 месяцев 2014 года по «экс-
тремистским» статьям прошли 
594 человека. И представите-
ли МВД заодно с судьями при 
этом разводят руками, мол, и 
откуда только берётся этот про-
клятый рост?! В свою очередь, 
глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин несколь-
ко дней назад прямо ответил на 
этот риторический вопрос: по его 
убеждению, рост экстремистских 
проявлений спровоцировали «за-
поздалые и нерешительные дей-
ствия государственных органов 
по пресечению этих преступле-
ний». Запоздалые и нерешитель-
ные действия полиции и судов? 
Или глава СКР имел в виду и своё 
ведомство в том числе? 

Сергей 
КУЗНЕцОВ,

 директор научно-
исследовательского 
центра по изучению 

проблем экстремизма 
Санкт-Петербургского 

госуниверситета:

– тенденция к росту 
экстремистских 

преступлений 
имеется, но 

связана она не с 
недоработками судей 

или полицейских, а с 
тем, что силовики, как 
правило, возбуждают 

уголовные дела 
по гуляющим во 

Всемирной паутине 
устаревшим 

материалам. В таких 
случаях бывает 
крайне трудно 

установить круг 
подозреваемых. 
что же касается 

«новых трендов», 
активность русских 

националистов 
в Интернете 

снизилась, зато резко 
возросло количество 

экстремистских 
материалов, 

размещаемых 
их украинскими 

единомышленниками. 

LORI
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П
очему-то успех 
или неуспех «цвет-
ных революций» 
на постсоветском 
п р о с т р а н с т в е , 
как показывает 
практика, це- 
ликом и полно-
стью зависит от 

личных качеств и умений пред-
ставителей посольств США и 
Великобритании. Взять хоть 
Украину: невзирая на титани-
ческие усилия американского 
амбассадора Карлоса Паскуаля, 
досрочно сместить неудобного 
президента Леонида Кучму 
в 2000–2001 годах украин-
ской оппозиции не удалось. Не 
помогли ни астрономические 
финансовые вливания в оппо-
зицию и неправительствен-
ные организации, ни обучение 
за рубежом местной «пятой 
колонны»: акция «Украина 
без Кучмы», организованная с 
подачи «леваков»-социалистов 
Александра Мороза, фактиче-
ски захлебнулась. Но на смену 
неудачнику Паскуалю вовремя 
заступил расторопный Джон 
Хёрбст – и «оранжевая револю-
ция» в 2004 году удалась в пол-
ной мере. Правда, её движущей 
силой стали не «леваки» Паску-
аля, а привеченные новым 
послом западноукраинские 
националисты – да только что 
это меняет? Цель-то достиг-
нута! Вот и в России недавно 
мы наблюдали нечто похожее: 
сколь ни привечал Майкл Мак-
фол столичную либеральную 
тусовку, брожение на Болотной 
площади так и не переросло в 
«белоленточную революцию» – 
часть «несистемных» оппози-
ционеров при этом списывает 
всю вину за неудачу смены вла-
сти в России именно на «недо-
работавшего» американского 
посла. Так что гипотеза о роли 
личностей западных послов в 
революционных процессах на 
постсоветском пространстве 
ждёт своих исследователей. 

А мы пока припомним ещё 
одного дипломата с «удачным» 
опытом участия в переворо-
тах – подданного британской 
короны Мартина Харриса.

о чёМ ДоГоВорилиСь МЭр 
ройзМан и ДиПлоМат ХарриС
В первых числах марта на тер-
ритории екатеринбургского 
музея «Невьянская икона» 
встретились мэр уральской сто-
лицы Евгений Ройзман и заме-
ститель посла Великобритании 
в Москве Мартин Харрис. Про-
ведавшие о встрече местные 
журналисты попытались про-
никнуть на мероприятие, но 
безуспешно. «Ройзман закрыл 
перед ними двери, – пояснил 
руководитель местной граж-
данской инициативы «Патрио-
ты» Илья Белоус. – А по оконча-
нии мероприятия ни Ройзман, 
ни Харрис не дали никаких 
комментариев о содержании 
беседы». Подобная нетипичная 
для мэра Екатеринбурга закры-
тость настолько всех удивила, 
что ребром встал вопрос: а кто 
же такой этот таинственный 
Мартин Харрис? 
Как выяснилось, с 2003 года 
визави Ройзмана работал ге-
неральным консулом, заме-
стителем британского посла в 
Киеве. И, что примечательно, 
отвечал непосредственно за 
финансирование НКО, кото-
рые, собственно, и стали одной 
из движущих сил «оранжевой 
революции». «В открытых ис-
точниках мы обнаружили ин-
формацию, подтверждающую, 
что Мартин Харрис организо-
вывал на территории Украины 
всевозможные мероприятия, 
которые впоследствии явились 
почвой для государственного 
переворота в Киеве, – поведал 
активист из Екатеринбурга 
Сергей Колясников. – Нам по-
казалось это важным, и мы, 
представители патриотиче-

ской общественности Урала, 
обратились с открытым пись-
мом к министру иностранных 
дел Сергею Лаврову с просьбой 
разобраться, что обсуждает мэр 
Ройзман, дающий определён-
ные основания заподозрить его 
в антигосударственной пози-
ции, с устроителем «оранжевой 
революции» Харрисом?»

ДеСтабилизацию роССии 
начинают С уральСкой Столицы
Вполне допустимо, что ураль-
ские активисты проявляют 
чрезмерную бдительность и, 
встречаясь в музее, Ройзман 
и Харрис обсуждали нечто со-
всем безобидное, хоть и интим-
ное. Подумаешь, не пустили 

журналистов! Но на фоне по-
дозрительно частых контак-
тов Ройзмана с американским 
генеральным консулом Отто 
Хансом Ван Маерссеном («Наша 
Версия» писала о них в августе 
прошлого и в январе текущего 
года. – Ред.) встреча с Харрисом 
с глазу на глаз вовсе не выгля-
дит неким «личным контак-
том» двух высокопоставлен-
ных особ, за которым не видно 
политики. И в этой связи при-
мечательно мнение Ростисла-
ва Ищенко, возглавляющего 
Центр системного анализа и 
прогнозирования ВГТРК, спе-
циализирующийся на «цвет-
ных революциях»: «Есть в Рос-
сии один город, который меня 
беспокоит с точки зрения его 
использования для дестаби-

лизации ситуации в стране. 
Это Екатеринбург. В последнее 
время там активно действует 
американское консульство, а 
со второй половины февраля 
открыто подключились ещё и 
англичане. Позиция местной 
власти пока не ясна. Активисты 
обвиняют её в сговоре с потен-
циальными путчистами, но они 
могут и ошибаться. Тем не ме-
нее «майданные» настроения 
в Екатеринбурге поддержива-
ются людьми, несомненно, вли-
ятельными, принадлежащими 
к местной элите. Наиболее за-
метны среди них руководители 
вузов».
И это, увы, так. Учебные заве-
дения столицы Урала действи-

тельно ведут себя странно: ко-
мандируют студентов в Киев на 
лекции разнообразных «школ 
протеста», якобы устраивают 
лекции антигосударственного 
и русофобского содержания, 
чем уже привлекли внимание 
Общественной палаты Рос-
сии. «Как гражданин, я против 
фильтра тем и спикеров на 
дискуссионных площадках, в 
том числе в вузах, – пояснил се-
кретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов. – Но когда 
подряд один за другим идут вы-
ступления против президента 
России и нет альтернативных 
выступающих, это неправиль-
но. В государственном вузе ка-
тегорически недопустим уклон 
в одну, антигосударственную 
сторону, хотя бы по той причи-

не, что эти вузы содержатся на 
бюджетные, государственные 
средства». Вот только руко-
водство вузов это совсем не 
смущает: «охмурёж» студен-
тов идёт полным ходом. Но 
зачем же учащуюся молодёжь 
так активно накручивают 
против действующей власти? 
Екатеринбург, четвёртый по 
численности населения город 
России, – крупный студенче-
ский центр. А студенты, как из-
вестно, всегда были склонны 
к фрондёрству. Руководители 
вузов могут блокировать это 
фрондёрство, а могут его под-
стегнуть. И подстёгивают.

ПочеМу не МоСкВа и Питер,  
а екатеринбурГ?
Но почему же пожар пытаются 
разжечь именно в Екатерин-
бурге? Ответ, в общем, прост: 
это крупнейший промышлен-
ный центр, где сосредоточены 
предприятия ВПК, включая 
ракетно-космическую отрасль. 
Но самое главное заключается 
в том, что в столице Урала схо-
дятся дороги, соединяющие с 
европейской частью страны 
Сибирь и Дальний Восток, неф-
тяные и газовые скважины 
Тюменской «матрёшки». «Не-
маловажно и то, что Екатерин-
бург – несостоявшаяся столи-
ца «Уральской республики», о 
попытке создать которую при 
Ельцине многие давно и проч-
но забыли, – напоминает Ро-
стислав Ищенко. – А идеи вся-
ческих «независимых сибирей» 
сегодня активно развиваются 
на деньги из тех же источников, 
которые финансируют «цвет-
ной бунт» в России». В общем, 
чтобы дестабилизировать си-
туацию, достаточно просто за-
блокировать транспортное со-
общение. «А сделать это легко 
и просто, – продолжает Ищен-
ко, – учитывая наличие подго-
товленных «революционеров» 
(не зря же работали американ-
цы и англичане)». Параллель-
но засуетятся разнообразные 
местечковые сепаратисты, с 
помощью которых, как считает 
эксперт, в Екатеринбурге удаст-
ся спровоцировать кровавые 
беспорядки с погромами и под-
жогами: «Стычки с полицией и 
пара разбитых носов под сепа-
ратистскими лозунгами и при 
условии временного блокиро-
вания транспортных артерий 
дадут дополнительный заряд 
и мотивацию акциям в Москве 
и, возможно, в Петербурге». Вот 
вам и «цветная революция».

Руслан Горевой
Видать, совсем 
не впечатлила зарубежных 
демократизаторов России 
либеральная массовка, 
устроенная в столице 
после убийства Бориса 
Немцова. И дело даже 
не в том, сколько людей 
пришло помитинговать  
в непосредственной 
близости от Кремля –  
15 тыс. человек или вдвое 
больше. Дело в другом: 
массовка оказалась столь 
вялой, что не смогла 
ни палаток поставить 
под кремлёвскими 
стенами («будем стоять, 
пока убийство не 
расследуют!»), ни тем 
паче организовать 
беспорядки в центре 
столицы, спровоцировав 
власти на силовой разгон 
погромщиков. В общем, 
как-то не задалось  
у либералов в Москве. 
А раз «поджечь» 
Белокаменную они 
не смогли, нужно срочно 
менять сценарий.  
Не полыхнул центр –  
так пусть полыхнёт где-
нибудь за Уральским 
хребтом!

Уральские захребетники
«Цветная революция» начнётся 
не в Москве – в Екатеринбурге

кСтАти
На совместной активности городского и вузовского 
руководства при трогательном участии англичан и 
американцев могут поставить крест патриотично 
настроенные уральские активисты. «мы регулярно ставим в 
известность о происходящем местные правоохранительные 
и властные органы, – успокаивает Илья белоус. – а кроме 
того, у создаваемой нами патриотической сети хватит 
ресурсов, чтобы остудить горячие головы бунтарей». 

О чём мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман (в центре) договаривался за закрытыми 
дверями с консулами США (слева) и Великобритании (справа)?

власть/противостояние
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Георгий ФИлИН
Не тот нынче пошёл 
шпион – сетуют 
ветераны разведки. 
Агенты избегают 
личных контактов 
непосредственно 
с носителями 
информации, 
предпочитая 
переписку по 
электронной почте, 
пренебрегают 
первоисточниками 
секретных документов, 
довольствуясь их 
копиями, скачанными 
в Сети, – подобную 
«агентурную работу» 
вполне мог бы 
осуществлять любой 
дилетант. Так к 
чему тогда тратить 
баснословные 
деньги на подготовку 
разведчиков? 
Мало того, даже 
сведя общение 
с информированными 
источниками чуть ли 
не до нуля, агенты всё 
чаще попадают в поле 
зрения контрразведки. 
Причём аналогичным 
образом действуют 
и наши и иностранцы – 
и «палятся» при этом 
и те и другие.

П
ечальную историю 
шпионского разо-
блачения оперупол-
номоченного уго-
ловного розыска с 
Урала Романа Уша-
кова растиражиро-
вали, кажется, все 
российские издания, 

не сказав, впрочем, самого глав-
ного. Мы этот пробел устраним. 
Итак, за сотрудничество с ЦРУ 
и государственную измену, за-
ключавшуюся в передаче аме-
риканцам секретной информа-
ции, майору Ушакову влепили 
15 лет отсидки. Но за что, соб-
ственно? Что он такого сделал? 
Оказывается, вот что: Ушаков 
писал пространные «характе-
ристики» на своих бывших кол-
лег, что-то при этом додумывая, 
а что-то и вовсе присочиняя. И 
отправлял свои опусы по элек-
тронной почте. Длилась эта 
«секретная» переписка больше 
пяти лет. Но как только шпион 
впервые задумал воспользо-
ваться вместо ноутбука насто-
ящим профессиональным спец-
оборудованием – пресловутым 
«шпионским камнем», внутри 
которого был устроен тайник, 
– его тут же «спалили». За ин-
форматором немедленно уста-
новили слежку – и оказалось, 
что большую часть свободного 
времени Ушаков проводит на 
пляжах Турции. Собственно, и 
арестовали бывшего оператив-
ника с помощью того же «кам-
ня» – подстерегли и надели 
наручники. Но самое примеча-
тельное в истории Ушакова вот 
что: не сумев трудоустроиться в 
ФСБ (известно, что с советских 
времён «ментов» крайне редко 
берут на работу в разведку – и 
наоборот), обиженный майор, 
совершенно никак не шифру-
ясь, зашёл в Интернете на веб-

сайт ЦРУ США и оставил там 
сообщение, мол, готов к сотруд-
ничеству. Открытым текстом. И 
ничего, пять лет писал чёрт зна-
ет что американцам, стабильно 
получая за это довольно-таки 
высокие гонорары.

чтобы уГоДить В тюрьМу 
за шПионаж, не обязательно 
разГлашать Секреты
Если вы думаете, что Ушаков – 
единственный в своём роде 
уникум, то это не так. Пару лет 
назад в Америке при попытке 
продать секретные шифры аре-
стовали бывшего шифроваль-
щика ВМС США Роберта Патри-
ка Хоффмана. К разочарованию 
криптолога, покупателями ока-
зались представители амери-
канской контрразведки. А вы-
шли на Хоффмана достаточно 
просто – перехватили его элек-
тронное письмо, отправленное 
на адрес ФСБ РФ. Но почему же 
тогда американцы немедленно 
установили своего гражданина, 
пожелавшего пошпионить, в то 
время как Ушаков беспрепят-
ственно отправлял свои «имей-
лы» за океан несколько лет? 
«Американские спецслужбы, 
желая установить того, кто го-
тов продать или передать се-
креты гражданина, используют 
заведомые провокации. Амери-
канские законы этого делать 
не запрещают. Поступили аген-
турные данные о потенциаль-
но неблагона дёжном, но обла-
дающем доступом к секретной 
информации человеке – ему 
делают предложение. Принял 
предложение – всё, ты шпион. 
В России, в общем-то, анало-
гичные действия также зако-
нодательно не ограничены, но 
российским спецслужбам, по 
всей вероятности, перенимать 
заокеанский опыт кажется не-

этичным. А в США такие про-
вокации, «проверки на вши-
вость», проводятся постоянно. 
Выявляют нестойких людей и 
сажают их в тюрьмы», – поясня-
ет военный эксперт Владислав 
Шурыгин.
Вообще, к шпионажу в Аме-
рике в целом несколько иной 
подход, чем у нас. Сотрудника 
российского Внешэкономбан-
ка Евгения Бурякова не так 
давно арестовали в Нью-Йорке 
по обвинению в шпионаже. Со-
бирались «прихватить» вместе 
с ним служащего российского 
представительства при ООН 
Виктора Подобного и предста-
вителя нашего торгпредства 
за океаном Игоря Спорышева, 
но «прозевали», и те успели уе-
хать домой. А Буряков, на беду, 
не успел. За что же его аресто-
вали? Не поверите: всего лишь 
за то, что он посылал в Москву 
копии обычных биржевых сво-
док. Не секретных нисколько. 
Оказывается, если бы аресто-
ванный загодя уведомил о сво-
их намерениях генпрокурора 
США, ему бы совершенно ни-
чего не грозило – посылал бы и 
дальше эти злосчастные сводки 
в Россию. Но Буряков – то ли по 
незнанию, то ли поленившись – 
генпрокурора проигнорировал. 
И за это его взяли под стражу – 
грозит нашему соотечествен-
нику 10-летний срок. Внима-
ние, вопрос: если Буряков и 
правда шпион, то что это за 
подготовка? Если же он попро-
сту раздолбай, в силу каких-то 
причин привлечённый к сбору 
некоей серьёзной информации, 
то почему этот сбор вообще до-
верили недотёпе? Да и, кстати, 
неужели биржевые сводки с 
Уолл-стрит невозможно полу-
чать, сидя за ноутбуком в Мо-
скве, а не в Нью-Йорке? 

конВейер «шПионоВ-любителей»
Следует признать, что анало-
гичными способами собирают 
информацию не только рос-
сийские разведчики, но также 
польские и чешские шпионы. 
В ноябре прошлого года из 
нашей страны выдворили пя-
терых польских дипломатов 
– вина их, как выяснилось, со-
стояла лишь в том, что они 
«устанавливали контакты» 
с учёными, регистрируясь 
на специализированных ин-
тернет-форумах и вступая в 
личную переписку с информи-
рованными форумчанами. За-
конов дипломаты при этом не 
нарушали. Тем не менее неко-
торые их визави становились 
«шпионами поневоле».
Появление «шпионов поне-
воле», кстати, примета насто-
ящего времени. Завербовать 
такого «недошпиона» – плё-
вое дело. Взять, к примеру, 
бывшего научного сотрудни-
ка Российского федерального 
ядерного центра Владимира 
Голубева: нынче его обвиняют 
в разглашении государствен-
ной тайны, но при этом воздер-
живаются предъявлять обви-
нения в шпионаже. Контакт с 
ним установили примерно тем 
же способом, которым пользо-
вались выдворенные из России 
поляки. Иностранцы написали 
учёному несколько восторжен-
ных писем, мол, как вы умны 
и талантливы и как вас недо-
оценивают в вашей тёмной 
стране! Сыграли на тщеславии 
и пригласили в Чехию на науч-
ную конференцию – пожалуй-
ста, сделайте доклад! А вот ваш 
гонорар! И хотя сам Голубев на-
стаивает, что содержавшаяся в 
его докладе фактура ранее пу-
бликовалась в научной прессе, 
его тем не менее обвинили в 

разглашении гостайны. Такой 
вот конец карьеры учёного, от-
давшего профессии без малого 
40 лет жизни.

разВеДчики Стали ДейСтВоВать 
безалабернее
В советское время на режимных 
предприятиях создавались так 
называемые первые отделы – 
«секретные части», «секретки». 
Работали в них контрразвед-
чики, разъяснявшие в красках 
сотрудникам этих предприятий 
расхожий тезис о том, что бол-
тун – находка для шпиона. В 
этих условиях массовое появ-
ление «недошпионов», подоб-
ных Владимиру Голубеву, было 
в принципе невозможно. Но в 
90-х «секретки» расслабились, 
перестали работать с персона-
лом, и в итоге многие достой-
ные учёные попросту утратили 
нюх. Не случайно майор Уша-
ков, с которого мы начали наше 
повествование, поначалу под-
визался именно на том, что со-
общал американцам сведения 
о знакомых ему сотрудниках 
«первых отделов» уральских 
режимных предприятий. 
«Когда несколько лет назад я 
прочёл сообщение о том, что 
в США раскрыли российскую 
шпионскую сеть, я даже не по-
верил, что этот скандал свя-
зан с нашей разведкой, – вспо-
минает президент Академии 
геополитических проблем 
генерал-полковник Леонид 
Ивашов. – Я не верю, что наша 
разведка внедряет нелегалов 
на таком низком информаци-
онном уровне. Впрочем – для 
специалистов это не секрет, –  
разведки практически всех 
стран стали действовать на-
много беза лабернее. В годы 
холодной войны подобное не 
допускалось».

Современные 
разведчики 

все «секреты» находят 
в Интернете – и всё 
равно попадаются

Коммерсантъ

недошпионы

Роберт Патрик хоффманРоман Ушаков

власть/спецслужбы
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и
мпортозамещение 
и развитие отече-
ственного производ-
ства – именно раз-
витие собственных 
технологий, россий-
ских производств, 
по мнению боль-
шинства экспертов, 

является залогом успешного 
выхода из нынешнего финан-
сового кризиса. 
Ключевой вопрос, однако, за-
ключается в том, сможет ли 
российская система, которая 
вот уже более полувека была 
ориентирована на заимствова-
ние технологий из-за рубежа, 
совершить столь радикальную 
перестройку. 
Ведь действительным камнем 
преткновения на сегодняш-
ний день оказывается вовсе 
не отсутствие грамотных спе-
циалистов в своём отечестве, 
но существование некой «па-
раллельной» системы – Ма-
трицы, – нацеленной прежде 
всего на внешние связи. При-
чём под связями этими подраз-
умевается именно сырьевая 
модель российской экономики, 
не допускающая собственного 
внутреннего развития нашей 
страны. Несколько десятиле-
тий назад создатели Матрицы 
построили поистине прогрес-
сивную для того времени и тех 
условий модель. Однако уже 
после падения СССР система в 
итоге взяла курс на самоунич-
тожение. Сумеет ли Россия вы-
путаться из матричных сетей 
и построить действительно 
эффективную экономическую 
модель, станет ясно уже в самое 
ближайшее время.

МироВая финанСоВая закулиСа
Строительство «параллель-
ной» системы, Матрицы, нача-
лось ещё на рубеже 70-х годов 
прошлого века. «Тогда СССР 
впервые понадобилась связь 
с внешним миром. В первую 
очередь для организации 
импорта различных техно-
логий, импорта ширпотреба, 
импорта технологий двойно-

го назначения. Во многом это 
связано с тем, что в те годы 
кардинально меняется струк-
тура спроса внутри страны: 
рекордными темпами растёт 
городское образованное насе-
ление, которое, грубо говоря, 
уже не хочет довольствовать-
ся «ватниками», продающими-
ся в магазинах», – объясняет 
экономист Алексей Тихонов. 
Так внешняя торговля начина-
ет играть чуть ли не ключевую 
роль в экономике Советов, а экс-
порт (в первую очередь экспорт 
сырья) становится важным 
средством оплаты контрактов 
с западными партнёрами. 
Интересно заметить, что имен-
но в 70–80-е годы структурой 
советской внешней торгов-
ли начинают интересоваться 
спецслужбы США. 
Аналитики ЦРУ, таким образом, 
сумели выявить слабые места 
второй мировой сверхдержа-
вы. И очевидным рецептом вы-
играть тогдашнее противосто-

яние для США стало введение 
максимальных ограничений на 
импорт технологий в СССР. 
Для строительства газопрово-
дов в Европу Советам требо-
вались трубы большого диа-
метра, которые внутри страны 
не выпускались. В результате к 
концу 70-х годов СССР заклю-
чил контракты с европейскими 
партнёрами на поставку труб, а 
в качестве оплаты по кредитам 
расплачивался дешёвым газом. 
Таким образом, СССР приходи-
лось, что называется пускаться 
во все тяжкие, чтобы обеспе-
чить страну притоком импорт-
ных товаров и технологий. 
США, в свою очередь, осознав 
важность внешней торговли 
для СССР, начали чинить вся-
кие препоны. К примеру, ни 
США, ни Великобритания не 
признавали действующую 
тогда в Советском Союзе моно-
полию внешней торговли. В 
1979 году торговые санкции со 
стороны США ещё больше уси-

лились из-за ввода советских 
войск в Афганистан.
«В результате торговлю с аме-
риканцами осуществляли вро-
де бы советские чиновники, 
которые при этом представ-
лялись частными предпри-
нимателями. Перед выездом 
за рубеж каждый из них под-
писывал так называемые сей-
фовые соглашения – векселя, 
которые до поры до времени 
ничего не значат, но позволя-
ют держать уехавшего чело-
века «на крючке», – объясня-
ет Алексей Тихонов. – Можно 
констатировать, что уже к 
70-м годам прошлого века в 
СССР возникла настоящая за-
кулиса, но закулиса эта была 
санкционирована самим го-
сударством. Получается, что 
в классическом понимании 
никакой закулисы как бы и 
не было, но в финансовом – 
была». Естественно, «част-
ными предпринимателями» 
советские торговые предста-

вители были весьма условно. 
В СССР создавались торговые 
предприятия – формально ак-
ционерные общества, – акции 
которых принадлежали рабо-
тающим в них людям. Чтобы 
такие предприятия не вы шли 
из-под контроля, и нужны 
были «сейфовые депозиты». 

из аналитической записки 
ЦРУ 1985 года:
В результате действия 
санкций, введённых после со-
ветского вторжения в Аф-
ганистан, товарооборот 
между Америкой и СССР со-
кратился. Продажи прибо-
ров и оборудования, на кото-
рые в 1978 году приходилась 
доля в 20%, упали до 1% в 
1983 году. При этом, несмо-
тря на введение эмбарго на 
экспорт зерна в СССР, това-
рооборот сельхозпродукции 
не снижается. и хотя Со-
веты диверсифицируют ис-
точники импорта зерновых, 

политэкономия

Кира РЕМНёвА

Противостояние России 
и Запада, война санкций 
и ситуация на Украине сегодня 
стали главными темами, за 
развитием которых следит 
весь мир. Мало кто заметил, 
однако, что главное для 
России «сражение» сегодня 
происходит внутри страны, 
внутри её политической 
системы, сформировавшейся 
ещё в 70-е годы прошлого 
века и функционирующей 
вплоть до настоящего 
времени. Однако 
наступивший финансовый 
кризис и обострившиеся 
отношения с Западом 
открывают реальные 
перспективы сломать 
старую Матрицу. 

Системе сырьевого 
экспорта образца 70-х 
приходит конец

ктО такОй марк рич
марк рич (настоящая фами-
лия райх) – пожалуй, самый 
знаменитый в мире аме-
риканский трейдер. В 60-е 
годы ричу с его коллегой и 
будущим партнёром Пин-
хусом Грином удалось 
заключить сделку по про-
даже нефти, договорившись 
напрямую с арабскими про-
изводителями. В 1973 году 
марк рич и Пинхус Грин, 
рассорившись со своими 
работодателями, создают 
собственную фирму Mark 
Rich AG. трейдерская ком-
пания прославилась тор-
говлей иранской нефтью 

в обход наложенного СШа 
эмбарго. 
Когда страны ОПЕК наложили 
эмбарго на поставки нефти 
в америку и там случился 
нефтяной кризис, в рамках 
борьбы с ним американские 
власти решили разделить 
всю нефть на три категории в 
зависимости от того, из каких 
скважин она добывалась, – 
«старую», «новую» и «отгон». 
Последняя – самая дорогая. 
благодаря серым схемам и 
использованию многочислен-
ных фирм-«прокладок» марк 
рич умудрялся продавать 
«старую» нефть (самую дешё-
вую) по цене «отгона».
В 1983 году генпрокурор СШа 
и будущий мэр Нью-йорка 
выписал ордер на арест 
марка рича по обвинению в 
финансовых аферах, рэкете, 
незаконной торговле, а также 
уклонении от уплаты нало-
гов на 48 млн долларов. рич 

бежал в Швейцарию и полу-
чил гражданство этой страны. 
13 января 2001 года в послед-
ние часы своего президент-
ства билл Клинтон подписал 
помилование марку ричу. 
умер он в 2013 году.

ктО такОй ара Озтемел
Своё состояние ара Озтемел 
сколотил, будучи чуть ли не 
единственным держателем 
всех торговых связей СССр и 
СШа, – в 50–60-е годы на его 
компанию приходилось 80% 
всего товарооборота между 
странами. В разгар холод-
ной войны он был одним из 
двух американских бизнес-
менов (другой – арманд хам-
мер), которому было позво-
лено иметь собственный дом 
в москве. 
Компания Озтемела про-
давала в СШа и Великобри-
танию советское сырьё –  
в основном железо, хром и 

никель. а в СССр он вёз сель-
хозтехнику и автомобили. 
Примечательно, что именно 
ара Озтемел имел эксклю-
зивную лицензию на прокат в 
СШа советского оскаронос-
ного фильма «москва слезам 
не верит». Кроме того, компа-
ния Озтемела получила моно-
польное право на трансляцию 
московской Олимпиады-80. 
В 1986 году ара Озтемел 
заключил сделку на сумму 30 
млн долларов, приведя Coca-
Cola в СССр. 
Перестройку ара Озтемел 
встретил с большим песси-
мизмом. «Когда началась 
перестройка, мой отец был 
очень подавлен, потому что 
боялся, что советская система 
будет разрушена, придёт 
капитализм и русская мафия 
наберёт силу», – рассказывал 
сын ары Озтемела Глен. ара 
Озтемел умер в феврале 1998 
года. 

СПрАВкА

революция
В конце 70-х СССР потребовались западные технологии и товары.Так страна подсела на «нефтяную иглу»



1316—22.03.2015  № 10 (485)

США остаются крупнейшим 
и наиболее стабильным экс-
портёром. В 1984 году Со-
ветский Союз закупил в США 
рекордный объём зерновых – 
22,7 млн тонн.

В иМПортноМ каПкане
Надо сказать, что и со стороны 
зарубежных партнёров высту-
пали представители той са-
мой пресловутой «закулисы» 
– Матрицы. Бизнесмены, рабо-
тающие в обход действовав-
ших тогда многочисленных 
эмбарго и зарабатывающие 
на том, что координировали 
между собой торговые отно-
шения стран, подчас даже не 
имевших дипломатических 
отношений. 
Среди самых известных по-
добных торговых посредников 
можно вспомнить трейдеров 
Марка Рича, Ару Озтемела (см.
Справку) и Тома Биллингтона. 
В 70-е годы прошлого века 
трейдерский бизнес людей 
вроде Марка Рича благодаря 
существованию многочислен-
ных эмбарго процветал. 
Классический пример – ЮАР. 
США и Британия её тогда пре-
следовали за апартеид, СССР 
так и вовсе не имел с этой стра-
ной никаких отношений. Одна-
ко ЮАР являлась крупнейшим 
в мире производителем брил-
лиантов и платины. «Поехать 
в ЮАР и открыто договорить-
ся о поставках туда нефти или 
обговорить цены на поставки 
платины было просто невоз-
можно. Так в центре миро-
вых торговых отношений по-
явились Сейшельские острова. 
Там проходили встречи опаль-
ных иранских нефтеторговцев, 
южноафриканских дилеров и 
советского «предпринимате-
ля» в погонах», – рассказывает 
Алексей Тихонов. 
В те годы фактически была соз-
дана этакая всемирная систе-
ма бартерного обмена. Изве-
стен случай, когда, например, 
тот же Марк Рич отправлял 
в Израиль танкер иранской 
нефти (на продажу которой 

действовало эмбарго), а потом 
расплачивался с иранцами по-
ставками оружия, которое он, 
естественно, нелегально заку-
пал в Северной Корее. 
Существование Матрицы име-
ло свои плюсы и минусы. Оче-
видный плюс – СССР получил 
возможность удерживаться на 
плаву ещё достаточно долгое 
время. Минус – 100-процент-
ная зависимость от западных 
технологий: зачем изобретать 
что-то своё и ждать годами, 
когда можно просто «купить» 
уже готовое за рубежом. То, 
что СССР благодаря Матрице 
загнал себя в капкан, в ЦРУ по-
няли ещё в начале 80-х годов. 

из аналитической записки 
ЦРУ 1981 года:
В любом случае СССР столк
нётся с трудным выбором в 
своих попытках поддержи-
вать торговые связи с Запа-
дом. 
В результате ожидаемо-
го снижения цен на нефть 
Москва будет терять свой 
главный источник валют-
ных поступлений и не смо-
жет покупать товары и 
оборудование на Западе, как 
это происходило в последнее 
время. 
Эти трудности всплыли 
уже в 1981 году, и именно 
они заставляют Москву уре-
зать свои планы на импорт.
СССР может сохранить 
прежний уровень импорта, 
только увеличив долю за-
имствований на Западе. Но 
это приведёт к увеличению 
долговой нагрузки. При от-
сутствии же западных кре-
дитов у Москвы не будет 
иного выбора, кроме как со-
кратить импорт.

золотой ДожДь ПереСтройки
Последовавший развал СССР 
оказался Матрице только на 
руку. Ведь теперь создавае-
мые десятилетиями теневые 
схемы можно было развивать 
уже в открытую, взаимодей-
ствуя с годами проверенными 

западными партнёрами. Пока 
интеллигенция наслаждалась 
наконец-то отвоёванной (как 
ей казалось) свободой слова, 
главные функционеры Матри-
цы продолжали наращивать 
свой бизнес. Показательно, 
что в 1989–1993 годах трей-
дерская компания Марка Рича 
была главным покупателем 
российского сырья: алюми-
ния, нефти, цинка, меди, а так-
же поставщиком ставших уже 
традиционными зерна и саха-
ра. Показательно, что в начале 
90-х экспорт алюминия из Рос-
сии и стран СНГ увеличился в 
четыре раза, при этом цены на 
него упали аж вдвое.
В 1993 году Марк Рич отошёл 
от дел и продал компанию, а в 
1994-м она была переименова-
на в Glencore International AG. 
Кстати, Glencore и по сей день 
является главным трейдером 
российского «Русала». По офи-
циальным данным, дочернему 
предприятию Glencore при-
надлежит 8,75% российского 
производителя алюминия. 
В начале 90-х на торговле 
 сырьевыми ресурсами глав-
ные боссы Матрицы (как с 
российской, так и с запад-
ной стороны) начинают за-
рабатывать неслыханные до 
этого момента средства. Что 
важно: на этот раз в отличие 
от советских времён всё про-
исходит ещё и совершенно 
легально. В частности, в 1992 
году президент России Борис 
Ельцин подписывает указ о 
разрешении толлинга. Схема 
работы была такова: в Россию 
якобы для переработки вво-
зили на самом деле никому не 
нужное сырьё, которое не об-
лагалось налогами, а вывози-
ли алюминий. При этом цены 
внутри страны составляли не 
более 10% стоимости  сырья 
на мировом рынке. Анало-
гичные схемы Марк Рич и 
другие его западные коллеги 
успешно проворачивали и на 
нефтяном рынке. Разумеется, 
совместно с российскими биз-
несменами. 

ноВая Мафия ПотеСнила 
СтарикоВ
«Ещё в советские времена 
лоббистские по сути мысли 
функционеров Матрицы ста-
ли основой мировоззрения, 
суть  которого заключалась в 
том, что мы сами внутри стра-
ны ничего произвести не мо-
жем, технологий у нас нет, и 
поэтому только равнение на 
Запад и сотрудничество с За-
падом может нас спасти. Эта 
идеология победила», – гово-
рит Алексей Тихонов. 
Если в далёком 70-м году Ма-
трица и её создатели были 
действительными новатора-
ми и, можно сказать, даже в 
какой-то степени приносили 
пользу развитию самого СССР, 
то к началу 90-х годов в этой 
конструкции осталась толь-
ко составляющая, связанная с 
обогащением самой Матрицы. 
Но в то время это уже никого 
не волновало. Ведь отныне 
правила игры для Матрицы 
писали законно избранные 
президенты. А некогда тене-
вые финансовые схемы теперь 
назывались строительством 
рыночной экономики. 
В середине 90-х в Матрице про-
исходит окончательная смена 
поколений. И если прежние 
«боссы» вроде того же Рича 
предпочитали находиться в 
тени, то новое поколение рос-
сийских олигархов – фигуры 
вполне публичные и легальные. 
«В конце 90-х годов Уильям 
Уэбстер (американский госу-
дарственный деятель, в разное 
время возглавлявший ФБР и 
ЦРУ) выпустил доклад об ор-
ганизованной преступности в 
России. Причём документ этот 
некоторое время находился 
в открытом доступе. Там, в 
частности, говорилось о том, 
что уже в начале 2000-х оли-
гархи вроде Гусинского и Бе-
резовского будут отлучены от 
власти. Делался там и весьма 
мрачный прогноз относитель-
но судьбы Ходорковского. Я 
не исключаю, что, поскольку 
время публикации  доклада 

совпало с делом ЮКОСа, его в 
итоге из открытого доступа 
убрали», – рассуждает Алексей 
Тихонов. 
Уход Бориса Ельцина с поста 
президента России, как оказа-
лось впоследствии, стал пере-
ломным событием для Ма-
трицы. Президент Владимир 
Путин, хотя его долгое время 
и называли преемником, про-
должать матричные традиции 
70-х годов явно не хотел. 
Показательно, что уже с на-
чала 2000-х годов Glencore те-
ряет свои былые позиции, и 
большинство нефтяных ком-
паний отныне предпочитают 
сотрудничать с Gunvor, принад-
лежащей Геннадию Тимченко. 
Постепенно уходят в прошлое 
и некогда популярные полуле-
гальные налоговые схемы по 
продаже сырья. 
В этой связи весьма показа-
тельно выглядит политика 
некоторых российских СМИ, 
некогда созданных предста-
вителями Матрицы и зато-
ченных под неё. Вспомним, к 
примеру, весьма шумную пи-
ар-кампанию по поддержке Хо-
дорковского. Небезынтересно 
заметить, что и сегодня многие 
представители так называе-
мого креативного класса, став-
шего драйвером протестного 
движения, – выходцы из ма-
тричных публичных структур, 
некогда принадлежавших из-
вестным олигархам 90-х. 
История не имеет сослага-
тельного наклонения. Од-
нако, похоже, России выпал 
уникальный шанс исправить 
некогда допущенные ошиб-
ки. Нынешняя ситуация и в 
нашей стране, да и в мире во 
многом напоминает то, что 
происходило в 70–80-е годы 
прошлого века. Падающие 
цены на нефть, торговые эм-
барго, газовые войны. 40 лет 
назад результатом всего это-
го стало появление Матрицы, 
главной идеологией которой 
стали пресловутая сырьевая 
модель экономики, а также 
равнение на Запад. 

в матрице

ОСнОвные этапы 
СтанОвления матрицы
чемоданы, предназначенные для 
дипломатической почты, набивались 
наличностью, алмазами, золотом и иконами 
и отправлялись за границу для получения средств, 
необходимых для содержания новых советских 
коммерческих предприятий за рубежом и 
наполнения их счетов в иностранных банках. 

После того как внешняя инфраструктура была 
налажена, государственным предприятиям вну-
три страны было приказано передать средства в 
головные офисы – откуда они потом были пере-
правлены за рубеж. 
Советские торговые фирмы были созданы для 
того, чтобы действовать в качестве посредников 
по продаже российского сырья – нефти, цветных 
металлов, химикатов и хлопка. Сами фирмы поку-
пали сырьё по бросовым ценам внутри страны, а 
затем продавали его на Запад уже по рыночной 
стоимости. На каком-то этапе «внутренние» цены 
на нефть для таких фирм оказались в 10 раз ниже 
общерыночных. Прибыль от таких высокодоход-
ных операций размещалась в офшорных компа-
ниях на Кипре, Каймановых островах и т.п. Впо-
следствии эти средства возвращались уже в Рос-
сию в качестве «западных инвестиций». 
В 1994 году новая олигархия построила новые гло-
бальные конгломераты. 

источник: доклад «российская организованная 
преступность».
материалы были представлены в 1997 году 
в конгрессе Сша арно де Борчгрейвом, тогда 
возглавлявшим инициативу по предотвраще-
нию глобальных угроз. 

конкрЕтно

Встречаясь с брежневым, президент США Ричард Никсон знал, насколько экономика СССР 
зависит от продажи нефти

политэкономия
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П
имошенко и Шляп-
ников были задер-
жаны в сентябре 
2013 года. По ин-
формации правоох-
ранительных орга-
нов, вице-президент 
Шереметьевского 
профсоюза лётно-

го состава (ШПЛС) Виталий 
Пимошенко и исполнитель-
ный директор ШПЛС Алек-
сей Шляпников получили 10 
млн рублей – первую часть 
100-миллионного транша, ко-
торый они якобы требовали 
у «Аэрофлота». Позже был за-
держан ещё один активист 
профсоюза – Сергей Кнышов – 
в прошлом командир Ил-96, 
избранный депутатом Можай-
ского муниципального района. 
Новость о задержании стала 
сенсацией – больно уж велика 
сумма. Однако люди, знакомые 
с ситуацией внутри «Аэрофло-
та» не только по его рекламным 
плакатам, сразу же отметили: 
задержание трёх деятелей Ше-
реметьевского профсоюза, да 
ещё по столь некрасивому по-
воду, – о таком подарке аэро-
флотовское начальство могло 
только мечтать. А поскольку 
всякий взрослый человек знает, 
что Деда Мороза не существует, 
то всё это, ой, неспроста…  

ЭконоМия ценой В МиллиарД
За последние годы самый круп-
ный авиаперевозчик России 
оказывался в центре скандалов 
неоднократно. Причём стоит 
отметить, что отчасти своему 
неоднократному попаданию в 
лужу «Аэрофлот» оказался обя-
зан именно Шереметьевскому 
профсоюзу лётного состава.
Ещё в марте 2011 года в «Аэро-
флоте» вступили в силу новые 
правила оплаты труда пилотов. 
Инициатива топ-менеджмента, 
мягко говоря, удивила лётчи-
ков – по их расчётам, получать 
они должны были значительно 
больше. Переговоры с генди-
ректором компании Виталием 
Савельевым ни к чему не при-
вели. Тогда при поддержке про-
фсоюза 46 пилотов обратились 
в прокуратуру и Государствен-
ную инспекцию труда, кото-
рая почти сразу же установи-
ла факт нарушения трудовых 
прав. Тем не менее платить по 
счетам Савельев всё равно не 
захотел. Шутка ли – сумма за-
долженности перед лётчиками 
за их работу в ночное время и 
особо опасных условиях, как 
оказалось, составила миллиард 
рублей. А вдобавок к этому ещё 
и налоговые отчисления! Да 
пошли эти пилоты на три бук-
вы – в смысле, в суд! Но и судеб-
ное разбирательство подтвер-
дило правоту летунов. 
Говорят, что Виталий Саве-
льев воспринял это как личное 
оскорбление. При этом громче 
других в профсоюзе раздава-
лись голоса президента ШПЛС 
Игоря Дельдюжова, вице-пре-
зидента Виталия Пимошенко 
и исполнительного директора 
Алексея Шляпникова. Причём 
первые двое пытались «мутить 
воду» и по другим поводам. 
Так, осенью 2011 года при под-
готовке рейса Москва – Токио 
– Москва Дельдюжов, испол-
нявший обязанности команди-
ра воздушного судна, принял 
решение об усилении экипажа 
третьим пилотом. Путь до То-
кио неблизкий, а приказ №139 
Минтранса РФ прямо утверж-
дает положение об особенно-
стях режима труда и отдыха 
пилотов гражданской авиации. 
Нарушить его – значит поста-

вить под угрозу жизни пасса-
жиров. Кто даст гарантию, что 
по пути лётчик не сомлеет от 
усталости? Однако приказом 
руководства Дельдюжову и 
полетевшему в тот рейс Пимо-
шенко были объявлены выго-
воры. Лишний пилот – лишние 
расходы…  
Немало протестовал Шере-
метьевский профсоюз и 
против идеи Виталия Са-
вельева об активном при-
влечении иностранных 
пилотов. Использование 
труда «воздушных гастарбай-
теров» позволило бы понизить 
оплату российских пилотов. 
Не без протеста профсоюзов 
идея в итоге не прошла. Всего 
ШПЛС выиграл в суде около 70 
дел против «Аэрофлота». Есте-
ственно, такая активность не 
могла остаться незамеченной. 
В начале 2012 года Пимошен-
ко был уволен по порочащей 
статье, однако после его об-
ращения в суд руководство 
компании ОАО «Аэрофлот» в 
инициативном порядке яко-
бы изменило формулировку 
увольнения. Также уволены 
были Дельдюжов и Кнышов. 
После этого все трое сконцен-
трировались на профсоюзной 
работе и защите прав пилотов. 

заоблачные ДеньГи  
Для тоП-МенеДжМента
Приговор подсудимым акти-
вистам профсоюза ориентиро-
вочно может быть вынесен уже 
до конца текущего месяца. По 
мнению наблюдателей, скорее 
всего он будет обвинительным. 
О многочисленных нестыков-
ках в деле Пимошенко – Шляп-
никова – Кнышова говорить 
можно много и долго. Вообще, 
сам факт, что профсоюзным 
лидерам решили заплатить 
деньги за то, что они вроде как 
решили не создавать проблем 
компании-работодателю, впол-
не мог бы рассматриваться как 
попытка подкупа профсоюза. 
Случись подобное за рубе-
жом, где рабочие организации 

традиционно 
сильны, скандал вышел 
бы первостатейный. Увы, 
российские реалии выгля-
дят хоть и иначе, но впол-
не прозрачно. На то, что 
вся эта ситуация больше 
походит на попытку ру-
ководства «Аэрофлота» 
разобраться с воинственным 
профсоюзом, заставляющим 
перевозчика платить своим 
лётчикам достойные деньги, 
обращали внимание в ФНПР и 
Госдуме. При этом мнение зву-
чит единое: в основе всего ле-
жат деньги.
– В международной практике 
есть такой показатель KPI – 
это переводится как «клю-
чевые показатели эффектив-
ности». В случае достижения 
финансовых успехов топ-
менеджеры этой компании 
лично получают очень боль-
шие бонусы, которые во мно-
го раз перекрывают их зар-
плату. Возможно, за то, что 
два года в «Аэрофлоте» эко-
номили на оплате лётчикам 
за работу во вредных и (или) 
опасных условиях труда, ру-
ководство авиакомпании по-
лучило бонусы, – говорит за-
щитник Виталия Пимошенко 
адвокат Кирилл Мухин.
Иными словами, выходит, 
что попытки профсоюза за-
ставить руководство «Аэро-
флота» больше платить 

лётчикам, мог-
ли ударить по 
карманам топ-

менеджеров пере-
возчика. Больше расходы на 
зарплату пилотов – ниже до-
ходность, стало быть, мень-
ше бонусов. А деньги в руко-
водстве компании, похоже, 
любят.
В начале февраля «Аэро-
флот» опубликовал отчёт-
ность компании по РСБУ за 
2014 год. Так стало известно: 
компания увеличила раз-
мер вознаграждения менед-
жменту более чем в два раза, 
доведя эту сумму до 1,5 млрд 
рублей.
«Лётный состав чрезвычай-
но рад такому результату, 
который был достигнут бла-
годаря плодотворному труду 
всего коллектива, – проком-
ментировал тогда президент 
ШПЛС Игорь Дельдюжов. – 
Но информация о поощрении 
высшего менеджмента вы-
зывает у нас несколько во-
просов. Почему такое резкое 
увеличение вознагражде-
ния, практически в два раза? 
Руководство компании счи-
тает, что только менеджмент 
плодотворно работал? Пла-

нируют ли руководители от-
метить действия лётчиков?»

летайте СаМолётаМи 
«аЭрофлота»? 
Вообще, в ходе процесса про-
звучало немало интересно-
го. «Лётчики, которые до-
прашивались в суде, говорят 
о том, что в авиакомпании 
становится всё хуже и хуже, а 
«Аэрофлот» разменивает без-
опасность на экономические 
преференции. В авиакомпа-
нии по поводу отдыха лётчи-
кам говорят: отдыхать ты не 
будешь, но отпуск мы тебе 
компенсируем деньгами», – 
рассказывает Кирилл Мухин.
Может быть, лётчики преуве-
личивают? Впрочем, суд – дело 
серьёзное, за ложные показа-
ния грозит уголовная ответ-
ственность, так что какие уж 
тут шутки. Не вызывает сомне-
ний одно – там, где идёт речь о 
деньгах и экономии, безопас-
ность полётов сама собой мо-
жет отойти на второй план.  

P.S. «Наша Версия» обрати-
лась в «Аэрофлот» с прось-
бой прокомментировать 
сложившуюся ситуацию. Нас 
интересовала позиция пере-
возчика относительно вер-
сии, не является ли данное 
уголовное дело попыткой 
осадить профсоюз? 
«Комментарии предоста-
вить не можем, так как ре-
шение по данному спору 
должен вынести суд», – со-
общили «Нашей Версии» 
в пресс-службе ОАО «Аэро-
флот».

Игорь КИяН
В Мещанском суде столицы подходит 
к концу процесс по делу Валерия 
Пимошенко, Алексея Шляпникова 
и Сергея Кнышова. Активисты 
Шереметьевского профсоюза лётного 
состава (ШПЛС) обвиняются в покушении 
на мошенничество. Как уверено 
следствие, Пимошенко, Шляпников 
и Кнышов вымогали у компании 
«Аэрофлот» 100 млн рублей, угрожая в 
противном случае устроить протестные 
акции и распространить материалы, 
компрометирующие ведущего российского 
перевозчика. Похоже, вышло ровно 
наоборот – затеяв суд над лидерами 
пилотского профсоюза, «Аэрофлот» сам 
продемонстрировал, в каких условиях 
работают его лётчики. А главное, насколько 
безопасны могут быть перелёты.

Залёт «Аэрофлота»
Неприглядные тайны

авиаперевозчика вскрылись в суде

мнЕниЕ
– Несмотря на наши требо-
вания, мы так и не смогли 
добиться проведения экспер-
тизы записи разговора, в ходе 
которого якобы велась речь 
о вымогательстве денег, хотя 
эта запись вызывает целый ряд 
вопросов, наводящих на мысль 
о возможном монтаже. также 
непонятна ситуация с суммой в 
10 млн рублей. утверждается, 
что оперативные работники 
переписали номера купюр, 

но на видеозаписи видно, 
что пачки денег лежат в запа-
янной банковской упаковке. 
Да и ссылка на то, что Пимо-
шенко мог обещать за деньги 
уладить трудовой конфликт, 
выглядит весьма странно. 
Если бы он начал настаивать 
на том, чтобы пилоты получали 
меньше, профсоюз, будучи 
общественной организацией, 
сразу потерял бы большинство 
своих членов. 

Кирилл мУхИН, 
адвокат

LORI

бизнес
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М
инюст готовит зако-
нопроект о введении 
в России нового вида 
алиментов. Помимо 

уплаты обычных алимен-
тов на родителей, живущих 
отдельно от своих несовер-
шеннолетних детей, хотят 
возложить дополнительные 
обязанности по обеспечению 
их жильём. В каких именно 
случаях (будет ли новая нор-
ма касаться тех случаев, когда 
ребёнок живёт с другим ро-

дителем в съёмной квартире, 
или всех случаев развода) и 
в какой форме – чиновники 
пока не уточняют. Работа над 
законопроектом должна за-
вершиться в этом году. К под-
готовке документа планиру-
ется привлечь Минобрнауки, 
Минтруд и Минстрой. Пока 
же судебные приставы стали 
в полтора раза чаще аресто-
вывать имущество алимент-
щиков и запрещать им выезд 
за рубеж.

В
ласти Москвы подумы-
вают о введении ответ-
ственности за неявку к 
врачу. По данным город-

ского Департамента здра-
воохранения, сегодня пятая 
часть пациентов, которые за-
писываются в поликлинику, 
впоследствии не приходят на 
приём. При этом записи они 
обычно не отменяют. 
«Если они забронировали 
время, то врач их ждёт, и 
самое главное, на это вре-
мя уже не может записаться 
другой пациент. Мы пола-
гаем, что в такой ситуации 

нужно ввести ответствен-
ность пациента», – заявил 
заммэра по вопросам соци-
ального развития Леонид 
Печатников, не уточнив, 
какие именно меры плани-
руется принять. По его сло-
вам, участники проекта «Мо-
сковская поликлиника» уже 
предложили множество ва-
риантов. В частности, «про-
гульщиков» предлагают 
штрафовать или временно 
лишать возможности запи-
сываться к врачу через Ин-
тернет, а делать это только в 
регистратуре. 

В
МЧС России подвели ито-
ги оказания адресной по-
мощи семьям погибших 
и пострадавших горня-

ков в результате аварии на 
шахте им. А.Ф. Засядько в До-
нецке – прийти на выручку 
поручил Владимир Путин. 
В группу спасателей вошли 
специалисты военизирован-
ных горноспасательных ча-
стей и Всероссийского центра 
экстренной и радиационной 
медицины им. А.М. Ники-
форова МЧС РФ, психологи 
Центра экстренной психоло-
гической помощи МЧС РФ, 
представители обществен-
ных организаций РОССО-
ЮЗСПАС и Всероссийского 
добровольного пожарного 
общества. Спасатели МЧС 
России передали своим 
донбасским коллегам вы-
сокотехнологичное спе-
циальное снаряжение и 
оборудование, предна-
значенные для поиска и 
спасения людей в шахтах, 
а также свыше 200 тонн 
груза, включая продукты 
питания, медикаменты и 
предметы первой необхо-
димости.
Одновременно психологи 
и медики МЧС России ока-
зали поддержку постра-
давшим шахтёрам и их 
семьям. Кроме того, в бли-
жайшее время для детей 
горняков будут организо-
ваны экскурсии в Москву 
и Санкт-Петербург.
«С представителями вла-
стей Донецка установ-
лены прямые контакты, 
которые позволяют от-
слеживать состояние по-
страдавших, а также ре-

шать другие вопросы семей 
шахтёров, в том числе свя-
занные с дальнейшим отды-
хом детей в российских оз-
доровительных здравницах 
и обучением в вузах РФ», – 
рассказал начальник управ-
ления военизированных 
горноспасательных частей 
МЧС России Александр Син.
Как сообщил заместитель 
министра МЧС России Вла-
димир Степанов, украин-
ские спасатели не прини-
мали участия в ликвидации 
последствий аварии на шах-
те им. А.Ф. Засядько в До-
нецке, всю помощь на шахте 
оказывали специалисты из 
России и Донецкой народ-
ной республики.

ГовоРят, Что
спасатели мЧС пришли на помощь 
донбассу

ГовоРят, Что
введут жилищные алименты

ГовоРят, Что
пациентов будут штрафовать 
за «прогулы» 

С
огласно проф-
стандарту коллек-
тор – это вовсе не 
назойливый, не-
вежливый, негра-
мотный человек, 
н а з в а н и в а ю щ и й 
вам день и ночь со 
всяческими угро-

зами. Наоборот – грамотный 
финансист, главной зада-
чей которого должен стать 
поиск компромиссного ре-
шения. «Коллектор должен 
уметь корректно контакти-
ровать с должниками и пору-
чителями на ранних стадиях 
взыскания задолженности. 
Основная его цель – ква- 
лифицированно мотивиро- 
вать людей, попавших в 
сложную финансовую си-
туацию, на погашение дол-
гов», – объясняет координа-
тор проекта по разработке 
профстандартов доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Каринэ 
Арамян. 
Предполагается, что теперь 
финансовые вузы уже нач-
нут вносить изменения в 
свои образовательные про-
граммы и готовить специ-
алистов для коллекторских 
агентств. «Фактически в 
России узаконена новая про-
фессия – коллектор. Это шаг 
вперёд к цивилизованному 
рынку. Руководитель, полу-
чив профстандарт, обяза-
тельный для исполнения, 
также будет понимать, ка-
кой сотрудник ему нужен, с 
какими компетенциями», – 
радуется первый вице-пре-
зидент Национальной ассо-
циации профессиональных 

коллекторских агентств 
(НАПКА) Александр Моро-
зов. 
Впрочем, рассчитывать на то, 
что все коллекторы в одно-
часье станут вежливыми и 
профессиональными, похоже, 
пока не приходится. Сегод-
ня быть респектабельными 
и уважаемыми компаниями 
стремятся лишь самые круп-
ные игроки рынка. Но даже 
их работу едва ли можно на-
звать безупречной. «Жалобы 
на действия коллекторов ко 
мне поступают регулярно. А 
где-то один-два раза в месяц 
приходят жалобы и на лучшие 
агентства. Это объяснимо: у 
них нет возможности нанять 
сотрудников на хорошую зар-
плату. Но они с этим борются», 
– говорит финансовый омбуд-
смен Павел Медведев. 
Кроме того, зачастую дока-
зать некорректные действия 
коллекторов не так-то про-
сто. К примеру, естественно, 
ни одно коллекторское агент-
ство никогда официально не 
признает тот факт, что его со-
трудники расклеивают непри-
личные объявления в доме у 
должников или звонят с угро-
зами соседям. 
Тем более что правила прави-
лами, а выбивать долги как-
то надо. Согласно последним 
данным, россияне задолжали 
банкам 665 млрд рублей. По-
ловина этих долгов уже пере-
дана в коллекторские агент-
ства. По подсчётам самих 
коллекторов, 10% россиян 
хотели бы обслуживать свои 
займы, но не могут этого сде-
лать из-за потери работы и со-
кращения доходов.

фото: пресслужба 
мчС России

LORI

Павел 
мЕДВЕДЕВ, 

финансовый  
омбудсмен:

– Ситуация с 
коллекторскими 

агентствами 
очень напоминает 

положение дел в 
банковской сфере 
в первой половине 

90-х годов. тогда 
некоторые банкиры 

тоже старались 
сделаться 

респектабельными, 
но это было очень 
трудно, поскольку 

слово «банкир» 
было эквивалентно 

слову «бандит». 
Если мы хотим, 

чтобы были кредиты, 
мы вынуждены 

согласиться с 
тем, чтобы были 

какие-то способы 
возврата долгов. 
априори считать, 

что коллекторская 
деятельность 

безнадёжна, нельзя.

Кира ДЕлИвоРИА
Национальный совет при президенте по профессиональным 
квалификациям утвердил стандарт «специалиста по коллекторской 
деятельности». С одной стороны, нововведение очень 
своевременное, учитывая, что задолженность россиян перед 
банками стремительно растёт. С другой – эксперты сомневаются, что 
у всех коллекторских агентств будет достаточно средств и желания 
нанимать на работу дорогостоящих профессионалов. 

в России появится новая профессия – коллектор
Вымогатели в законе

мнЕниЕ

общество
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С
начала года в рос-
сийских мегапо-
лисах наблюда-
ется небывалая 
картина – дороги 
перестали заби-
ваться пробками. 
В Москве в вечер-
ние часы пик едут 

когда-то переполненные 
Садовое и Третье кольца. В 
Ростове-на-Дону интенсив-
ность трафика снизилась 
сразу на балл – с 4,6 до 3,2. 
Примерно на столько же упа-
ла активность движения в 
Екатеринбурге и Краснояр-
ске. Аналитики «Яндекс.Про-
бок» уже назвали этот про-
цесс «очень непривычным».
Похоже, страна, ранее актив-
но приобретавшая автомо-
били, теперь не менее актив-
но отказывается от поездок 
на частном транспорте. На-
блюдатели связывают про-
исходящее со всеобщим сни-
жением деловой активности: 
кто-то перестал ездить на 
работу из-за увольнения, 
кто-то разорился и поста-
вил свою «газель» на прикол, 
кто-то начал экономить на 
бензине. 
И это только начало тектони-

ческих изменений на россий-
ском авторынке. 

ПаДение рынка 
В декабре правительство РФ 
про длило программу утили-
зации старых машин, когда-то 
обеспечившую хороший рост 
продаж техники. Однако, как 
показывает статистика, сей-
час старый рецепт, на который 
дополнительно выделили 10 
млрд рублей, перестал рабо-
тать. Всего с 1 января до конца 
февраля по программе было ку-
плено чуть более 16 тыс. авто, 
причём первый месяц года по-
казал продажи, снизившиеся 
на 55% по сравнению с первым 
месяцем действия прошлой 
утилизационной инициативы. 
Если говорить о конкретных 
производителях, то основа-
тельно просел АвтоВАЗ. Тольят-
тинский завод в настоящий мо-
мент по программе реализует 
за месяц примерно 10,8 тыс. 
машин. Ранее предприятие 
могло похвастаться оборотами 
почти в 14 тыс. единиц техни-
ки. Очень больно упал УАЗ – его 
продажи обвалились на 75%, 
марка Toyota, участвующая в 
программе, утратила 50% при-
влекательности. 

В общем, наметившуюся в 
2014-м тенденцию перело-
мить категорически не уда-
ётся. Скорее она только усу-
губляется: если по итогам 
прошлого года продажи но-
вых авто в России упали на 
10,3%, то уже в этом январе 
рынок рухнул почти на 25% 
по сравнению с данными ана-
логичного периода-2013. 
Падение продолжится, и весь 
спор теперь только о том, на-
сколько оно будет глубоким. 
Традиционно оптимистиче-
ски настроены в кабинете 
министров – глава Минпром-
торга Денис Мантуров счи-
тает, что рынок просядет 
символически: по заверени-
ям чиновника, производство 
авто сократится на 10%. Надо 
понимать, подавляющее боль-
шинство выпущенных в тор-
говую сеть «тачек» найдёт 
своего покупателя. 
Предприниматели и анали-
тики, наоборот, иллюзий не 
питают. Председатель Коми-
тета автопроизводителей 
Ассоциации европейского 
бизнеса Йорг Шрайбер ожи-
дает 24-процентного падения 
продаж. 20–25% – такую вил-
ку называет директор по про-

дажам Renault Жером Столь. 
Аудиторы из Pricewaterhouse 
Coopers уверены в 25–35%. А 
в компании Ford Sollers и во-
все предрекают прискорбные 
40%. Но не исключено, что 
ситуация будет развиваться 
по самому неблагоприятному 
сценарию: согласно шоковому 
варианту прогноза «Автоста-
та», количество продаваемых 
в стране авто скукожится до 
600 тыс. штук. Это менее чет-
верти рынка прошлого года. 

неПриСтуПные ценники 
Надо сказать, сами автопроиз-
водители делают многое для 
того, чтобы кошмары аналити-
ков стали явью. Редкая компа-
ния объявляет о снижении цен 
на свою технику, что, впрочем, 
имеет своё объяснение: чистый 
импорт вынужден дорожать из-
за слабости рубля, а загранич-
ные комплектующие влияют 
на себестоимость практически 
всех марок, продающихся в РФ. 
Toyota подняла цены на Venza, 
Highlander, Land Cruiser Prado 
на 5–10%, вскоре могут подо-
рожать и другие модели. Ки-
тайцы словно сговорились: 
Dongfeng теперь берёт на 7% 
больше денег, Lifan – на 8–10%. 

Расходные материалы не оста-
ются в стороне: в частности, 
новыми ценниками обзавелись 
шины Pirelli, осенью продукция 
итальянцев снова подорожает. 
Чуть ли не единственным ис-
ключением из правил видятся 
Peugeot и Daewoo – французы 
осмелились пойти на снижение 
стоимости всех своих авто, уз-
беко-корейцы опустили «прай-
сы» на Matiz и Nexia. 
В свою очередь, корпорации Kia 
и Hyundai существенно сокра-
тили поставки на российский 
рынок. В частности, Kia снизила 
их практически на 70%. Отече-
ственному покупателю сейчас 
доступны те «корейцы», кото-
рые выпускаются непосред-
ственно в РФ, – Kia Rio и Hyundai 
Solaris. 
Также из России уходят автомо-
били BMW (немцы объявили о 
закрытии занавеса ещё в про-
шлом году), Seat, General Motors, 
Jaguar Land Rover. Ничего лич-
ного: просто россияне переста-
ли быть завидными покупате-
лями. 

береГи аВтоМобиль 
Пожалуй, единственная авто-
мобильная «отрасль», которая 
активизировалась, это угоны. 
По данным компании «Угона.
нет», уже в начале года соот-
ветствующая статистика резко 
ухудшилась. 
Причин несколько: повышен-
ный спрос на вторичном рын-
ке запчастей – в кризисные 
времена услугами авторазбо-
рок пользоваться экономиче-
ски целесообразнее; в целом 
ухудшающаяся экономическая 
ситуация в стране и соответ-
ствующий рост преступности; 
увеличение ставок на КАСКО 
фактически до запретитель-
ного уровня и отказ многих 
автовладельцев от дорогущего 
полиса. 
Что самое неприятное – пре-
ступники не обращают вни-
мания на «статусность» 
машины. Выросло коли- 
чество похищений моделей  
АвтоВАЗа, японских авто не-
премиальной категории. Они и 
так были лидерами по угонам 
в прошлом году, а теперь их не-
завидное первенство и вовсе 
бесспорно. «Я давал прогноз о 
том, что будет смещение в мас-
сово-популярный сегмент. Лет 
пять назад все говорили о том, 
что Ford никто не угоняет, а я 
предупреждал, что будут. Те-
перь эта марка – одна из самых 
угоняемых машин», – конста-
тирует эксперт Всероссийско-
го общества автомобилистов 
Александр Холодов. 
Правоохранительные органы 
обычно крайне неэффективны 
в борьбе с данным преступле-
нием: лишь 7 из 100 похищен-
ных машин возвращаются вла-
дельцам. Что будет, когда угоны 
примут характер эпидемии? 

Цифры кСтАтииХ нрАВы
По данным аналитического агентства 
«автостат», на начало этого года в россии 
на каждую тысячу жителей приходилось 
284 автомобиля, что практически вдвое 
выше показателей 2002 года. В то же время 
российский автопарк весьма возрастной: 
легковушки в среднем эксплуатируются  
12 лет, лёгкий коммерческий транспорт –  
13, автобусы – 15, а грузовики –  
19 лет. Для сравнения: в брунее, самой 
«механизированной» стране, на тысячу 
человек приходится 873 авто, в Пуэрто-
рико  – 819, в СШа – 801. что касается 
республик бывшего СССр, то здесь самые 
высокие показатели в Прибалтике: литва – 
638, эстония – 524, латвия – 344.

ряд экспертов уверены, что в скором 
времени стоимость литра бензина в рФ резко 
увеличится. так, в частности, считает ведущий 
эксперт Союза нефтегазопромышленников 
россии рустам танкаев. Он полагает, 
что весенний пик потребления приведёт 
к дефициту топлива, а к майским праздникам 
производители серьёзно перепишут 
прейскурант, подняв цену топлива  
до 50 рублей. 
Однако правительство уверяет, что такого 
не случится. По ожиданиям вице-премьера 
аркадия Дворковича, весной бензин и солярка 
подорожают не более чем на 10%. ранее 
подобный прогноз высказывал министр 
энергетики александр Новак.

Европейский авторынок далёк от горестей 
российского. В 2015 году продажи транспорта в 
странах Старого Света, по прогнозу ассоциации 
европейских автопроизводителей, увеличатся на 
2% (в 2014 году был зафиксирован 5,7-процентный 
рост). 
лидеры продаж по итогам прошлого года: 
Volkswagen – 1,56 млн авто (+4,3% к показателям 
2013 года), Ford – 927,8 тыс. (+5,8%), Opel – 869,2 
тыс. (+7,7%). 
Пятёрка самых продаваемых моделей выглядит так: 
Volkswagen Golf, Ford Fiesta, Renault Clio, Volkswagen 
Polo, Opel/Vauxhall Corsa. 
Наиболее же динамичные покупатели проживали в 
Португалии (увеличение спроса на 34,8%), Исландии 
(31,1%), Ирландии (29,6%). 

LORI

всеволод ИСтоМИН

Продажи автомобилей в 
России в этом году могут 
сократиться вдвое. Обвал 
рынка, похоже, не сдержит 
и продлённая программа 
утилизации. Впрочем, коллапс 
сопровождается двумя 
тенденциями – хорошей 
и плохой. Первая – пробок на 
улицах наших городов стало 
заметно меньше. Вторая – 
произошёл серьёзный 
всплеск автоугонов. Эксперты 
предрекают: дальше их число 
будет только расти.

Количество угонов 
увеличивается из-за 
кризиса на авторынке

Приехали
общество/тенденции
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В
оспользоваться на-
логовыми льготами 
смогут предпри-
ятия, работающие в 
производственной, 
социальной и науч-
ной сферах – всего 
более 40 видов де-
ятельности. Льготы 

будут предоставляться для 
впервые зарегистрирован-
ных индивидуальных пред-
принимателей.
Примечательно, что претен-
довать на налоговые кани-
кулы смогут и те предпри-
ниматели, кто использует 
патентную систему налогоо-
бложения. Причём при итого-
вой доработке документа пе-
речень патентов увеличился 
в три раза. Введение налого-
вых каникул запланировано 
уже на текущий год.
В частности, получить нало-
говые льготы смогут пред-
приниматели: 

• создающие новые произ-
водства

• решившие заняться об-
разованием, здравоохра-
нением или спортом

• вкладывающиеся в науч-
ные разработки

(точный список деятельности 
новых компаний следует све-
рять с текстом закона). 
Вместе с тем только лишь 
предоставлением налоговых 
каникул меры по поддержке 
малого бизнеса в Москве не 
ограничиваются. 
В частности, по решению мэра 
города Сергея Собянина уже 
были заморожены льготные 
арендные ставки на город-
ские помещения, в которых 
располагаются малые пред-
приятия, – таким образом го-
родские власти поддержали 
более 8 тыс. компаний. Кроме 
того, при изменении разре-
шённого вида использования 
земли город предоставляет 

бизнесу рассрочку по 
оплате аренды. 
Также в городе про-
должает действовать 
программа льготных 
арендных ставок – 
«1 рубль за 1 квадрат-
ный метр». Суть про-
граммы заключается 
в том, что льготные 
арендные ставки по-
лучают предпринима-
тели, взявшие на себя 
определённые обязательства 
перед городом. К примеру, 
реставрацию памятников ар-
хитектуры и последующее 
их добросовестное исполь-
зование. Или оборудование 
клиник «Доктор рядом», в 
которых предусматривается 
возможность приёма граждан 
по полисам обязательного 
медицинского страхования, а 
также ремонт и оборудование 
детских дошкольных учреж-
дений. В общей сложности по 

этой программе в городе рабо-
тают уже 80 объектов. 
Немаловажной мерой по под-
держке малого предпринима-
тельства в Москве стало и то, 
что отныне малые предпри-
ятия могут принимать более 
активное участие в государ-
ственном и корпоративном 
заказе – доступ к госзакупкам 
был упрощён, в частности, 
благодаря фактической отме-
не дорогостоящих банковских 
гарантий. Кстати, за первые 

два месяца текущего года 
объём закупок у субъек-
тов малого предпринима-
тельства уже успел увели-
читься. Возросло также и 
количество малых пред-
приятий, подающих заяв-
ки на участие в тендерах. 
«Москва эффективно реа-
гирует на новые вызовы, 
с которыми она сталки-
вается. Более того, сегод-
ня город вполне успешно 
решает задачу не просто 
выжить, но и выполнить 
все взятые социальные 
обязательства перед на-
селением, поддержать 
реальный сектор эконо-
мики, обеспечить даль-
нейшее развитие города 
и подготовить почву к 
наступлению нового эко-
номического цикла», – за-
явил глава Департамента 
экономической политики 
и развития Москвы Мак-
сим Решетников. 
Интересно заметить, что, 
несмотря на наступив-
ший финансовый кри-
зис, предпринимательс- 
кая активность в столи-
це остаётся на высоком 
уровне. Более того, рос-
сийская столица продол-

жает оставаться в лидерах по 
количеству индивидуальных 
предпринимателей.
Хорошие показатели в Москве 
и по уровню безработицы. Так, 
по информации столичного 
Департамента труда и занято-
сти населения, по состоянию 
на конец февраля количество 
зарегистрированных безра-
ботных в городе составляло 
35 063 человека, или 0,43% от 
экономически активного на-
селения. 
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В
оспользоваться на-
логовыми льготами 
смогут предприятия, 
работающие в про-
изводственной, со-
циальной и научной 
сферах – всего более 
40 видов деятель-
ности. Льготы будут 

предоставляться для впервые 
зарегестрированных индиви-
дуальных предпринимателей.
Примечательно, что претендо-
вать на налоговые каникулы 
смогут и те предприниматели, 
кто использует патентную си-
стему налогообложения. При-
чём при итоговой доработке 
документа перечень патентов 
увеличился в три раза. В част-
ности, получить налоговые 
льготы смогут предпринима-
тели, занятые репетиторством, 
работающие в сферах образо-
вания и здравоохранения, а 
также в области спорта. Кроме 
того, налоговые каникулы бу-

дут положены предприятиям, 
предоставляющим социальные 
услуги, а также услуги по уходу 
за детьми и больными. 
Введение налоговых каникул 
запланировано уже на теку-
щий год.
Вместе с тем только лишь пре-
доставлением налоговых кани-
кул меры по поддержке малого 
бизнеса в Москве не ограничи-
ваются. 
В частности, по решению мэра 
города Сергея Собянина уже 
были заморожены льготные 
арендные ставки на городские 
помещения, в которых рас-
полагаются малые предпри-
ятия, – таким образом город-
ские власти поддержали более 
8 тыс. компаний. Кроме того, 
при изменении разрешённого 
вида использования земли го-
род предоставляет бизнесу рас-
срочку по оплате аренды. 
Также в городе продолжа-
ет действовать программа 

льготных арендных 
ставок – «1 рубль за 
1 квадратный метр». 
Суть программы за-
ключается в том, что 
льготные арендные 
ставки получают пред-
приниматели, взявшие 
на себя определённые 
обязательства перед 
городом. К примеру, 
реставрацию памятни-
ков архитектуры и по-
следующее их добросовестное 
использование. Или оборудо-
вание клиник «Доктор рядом», 
в которых предусматривается 
возможность приёма граждан 
по полюсам обязательного 
медицинского страхования, а 
также ремонт и оборудование 
детских дошкольных учреж-
дений. В общей сложности по 
этой программе в городе рабо-
тают уже 80 объектов. 
Немаловажной мерой по под-
держке малого предпринима-

тельства в Москве стало и то, 
что отныне малые предпри-
ятия могут принимать более 
активное участие в государ-
ственном и корпоративном 
заказе – доступ к госзакупкам 
был упрощён, в частности, бла-
годаря фактической отмене 
дорогостоящих банковских га-
рантий. Кстати, за первые два 
месяца текущего года объём за-
купок у субъектов малого пред-
принимательства уже успел 
увеличиться. Возросло также 

и количество малых пред-
приятий, подающих заяв-
ки на участие в тендерах. 
«Москва эффективно реа-
гирует на новые вызовы, 
с которыми она сталкива-
ется. Более того, сегодня 
город вполне успешно ре-
шает задачу не просто вы-
жить, но и выполнить все 
взятые социальные обяза-
тельства перед населени-
ем, поддержать реальный 
сектор экономики, обеспе-
чить дальнейшее разви-
тие города и подготовить 
почву к наступлению но-
вого экономического цик-
ла», – заявил глава Депар-
тамента экономической 
политики и развития Мо-
сквы Максим Решетников. 
Интересно заметить, что, 
несмотря на наступивший 
финансовый кризис, пред-
принимательская актив-
ность в столице остаётся 
на высоком уровне. Так, в 
2014 году в Москве было 
зарегистрировано более 
153 тыс. новых предпри-
ятий, что на 18% больше 
аналогичных показате-
лей прошлого года. Более 
того, российская столица 
продолжает оставаться в 

лидерах по количеству инди-
видуальных предпринимате-
лей, число которых в прошлом 
году увеличилось на 4,7%.
Хорошие показатели в Москве 
и по уровню безработицы. Так, 
по информации столичного 
Департамента труда и занято-
сти, населения, по состоянию 
на конец февраля количество 
зарегистрированных безработ-
ных в городе составляло 35 063 
человека, или 0,43% от эконо-
мически активного населения. 

общество/Кризис

впервые зарегистрирован-
ные ИП, применяющие 

упрощённую или патентную 
систему налогообложения

Кому 
положены 
налоговые 
каникулы

численность 
предприятия — 

менее 
      15 человек

доходы 
от реализации — 
не более 60 млн 

рублей в год

доля доходов 
от основной 

деятельности — 
не менее 70%

36 
клиник 

«Доктор рядом»

26
дошкольных 
учреждений

10 
объектов культурного 

наследия

Аренда по минимуму

всего заключено 
договоров 

аренды

из них — 
с предприятиями 
малого бизнеса

из них — 
по минимальной 
арендной ставке

Москва вводит налоговые каникулы для малого бизнеса

Татьяна Нижегородская
На прошлой неделе правительство Москвы представило 
законопроект о введении налоговых каникул для 
предприятий малого и среднего бизнеса. Предполагается, 
что уже 18 марта документ будет рассмотрен в первом 
чтении городской думой. Нулевая налоговая ставка по 
замыслу чиновников поможет сохранить экономическую 
активность малого предпринимательства в городе, а также 
поспособствует созданию новых рабочих мест. 

Ольга ФилатОва
Продовольственная 
безопасность россии находится 
под угрозой. до 80% продуктов 
питания, которые ввозятся 
в нашу страну, не отвечают 
требованиям качества и 
безопасности, убеждён 
доктор технических наук, 
профессор российского 
экономического университета 
им. г.В. Плеханова, родемик 
раеН дмитрий Поверин. 
он руководит проектом, 
цель которого – обеспечить 
выживание человека как 
биологического вида. да-
да, по мнению профессора 
Поверина, уже сейчас на 
повестке дня стоит вопрос 
спасения человечества как 
такового. и именно российские 
учёные совершили настоящий 
прорыв в этой области. 
Поверить в рассказанное было 
бы сложно, если б не уже 
полученные практические 
результаты.

П
о мнению специалистов, 
проблема питания на на-
шей планете встаёт всё 
острее и острее. Чтобы из-

бежать продовольственной ка-
тастрофы, которая может в ско-
ром времени уничтожить всё 
человечество, военные биотех-
нологи создали проект «Фрак-
тальные инновационные био-
технологические кластерные 
платформы». Они настаивают 
на необходимости глубокой 
системной реструктуризации 
сельского хозяйства и пищевой 
промышленности. 

Руководитель проекта Дми-
трий Поверин убеждён, что 

состояние дел 
в этих двух от-
раслях не вы-
д е р ж и в а е т 
критики. Сель-
ское хозяйство 
не выполняет 
главной зада-
чи – не обеспе-

чивает пищевую промышлен-
ность полноценным сырьём. 
Пищевая же промышленность 
находится в стадии систем-
ной регрессии – она с каждым 
днём всё хуже и хуже. «Страны 
с большим населением, такие 
как Китай, Индия, по-разному 
пытаются решить эти про-
блемы. В Китае, к примеру, на 
поля выливают по 260 литров 
химии на гектар, в России – 
4 литра, – объясняет учёный. – 
Крупнейшие американские и 
швейцарские компании под-
садили всех на трансгенные 
технологии. К чему это приве-
ло? В Российской Федерации 
исчезло семеноводство как вид 
деятельности – его нет. И ког-
да мы говорим, что хотим по-
кушать тамбовскую картошку, 
это просто от незнания. Пото-
му что там используют семена 
голландские, технологии вы-
ращивания, гербициды и всё 
прочее – немецкие, а техника 
там вся – со всей Европы. К этой 
картошке мы не имеем ника-
кого отношения. Если сейчас 

американцы введут санкции по 
семенам, мы, мягко говоря, сра-
зу и отдадим концы, потому что 
собственных семян у нас нет».
Группа профессора Поверина 
предлагает иное, инновацион-
ное решение проблемы. Она 
разработала новую систему 
производства сельскохозяй-
ственной продукции, которую 
назвали «синергопоника». 
«Синергия – это саморазвитие. 
Мы стали задействовать остав-
шиеся 95% возможностей, 
которые у растения не были 
востребованы. Это не требует 
применения ГМО, применения 
химии. Мы просто используем 
природные функции организ-
ма, природные возможности в 
наших системных корпусах – 
мы их называем фрактальные 
инновационные биотехноло-
гические кластерные плат-
формы, – уточняет Дмитрий 
Поверин. – Они построены по 
модульному принципу. В них 
мы довели урожайность по 
овощным культурам до 600 
килограммов с квадратного ме-
тра в год. В советское время за 
30 килограммов присваивали 
звание Героя Социалистическо-
го Труда. Лучшие голландские 
теплицы сейчас дают 100–120 
килограммов». 
Проанализировав, какие техно-
логии нужны для переработки 
и выращивания сельхозпродук-
ции, специалисты выяснили, 
что их не так много. И их можно 

разделить на технологические 
самодостаточные участки: мо-
дули. За размер модуля был 
взят 20-футовый контейнер: 
его легко перевозить морским 
транспортом, самолётом, ав-
томобилем. Внутри этого кон-
тейнера располагается набор 
оборудования, который может 
выполнять одну или другую 
технологическую манипуля-
цию: сепарировать, центри-
фугировать, концентрировать 
или что-то ещё. Модули и инно-
вационные решения разрабо-
таны и для животноводства. 
В последней проектной вер-
сии модули называются Solid 
Works. Система Solid Works по-
зволяет изготавливать модули 
самостоятельно, без участия 
человека. Из таких модулей 
за неделю собирается завод, и 
ещё через неделю он начинает 
давать продукцию. Завод по 
переработке молока по всем 
видам продукции, включая 

мороженое, состоит из 19 мо-
дулей. Для переработки мяса 
требуется 24 модуля, зерна – 
26 модулей и так далее. Сырье-
вые блоки могут быть совме-
щены с перерабатывающими 
и размещены в одном здании. 
Комплексы могут быть разных 
масштабов. Представляете: в 
многоэтажных зданиях пря-
мо в центре городов произво-
дят еду – абсолютно чистую и 
функциональную с лечебно-
оздоровительными свойства-
ми? Фантастика? Оказывается, 
уже практически реальность. 
Правда, предметный интерес к 
нашим разработкам проявля-
ют не в России, а в Китае, где, к 
примеру, опытная платформа 
создаётся в городе Ухань, про-
винция Хубэй. Для того чтобы 
создавать такие платформы в 
России, нужно объединение на-
уки, административного ресур-
са, финансового, промышлен-
ного блока. А его пока что нет.

??

Спасительный ноль

Российские учёные готовы 
накормить всё человечество

Технология выживания

Одна из разработок учёных группы Поверина –  
блок действующего в Китае завода по глубокой перера-
ботке цельного молока

Москва вводит налоговые каникулы для малого бизнеса

Татьяна НИжЕГОРОДСКАЯ
На прошлой неделе правительство Москвы представило 
законопроект о введении налоговых каникул для 
предприятий малого и среднего бизнеса. Предполагается, 
что уже 18 марта документ будет рассмотрен в первом 
чтении городской думой. Нулевая налоговая ставка по 
замыслу чиновников поможет сохранить экономическую 
активность малого предпринимательства в городе, а также 
поспособствует созданию новых рабочих мест. 

ольга ФИлАтовА
Продовольственная 
безопасность России находится 
под угрозой. До 80% продуктов 
питания, которые ввозятся 
в нашу страну, не отвечают 
требованиям качества и 
безопасности, убеждён 
доктор технических наук, 
профессор Российского 
экономического университета 
им. Г.В. Плеханова, академик 
РАЕН Дмитрий Поверин. 
Он руководит проектом, 
цель которого – обеспечить 
выживание человека как 
биологического вида. Да-
да, по мнению профессора 
Поверина, уже сейчас на 
повестке дня стоит вопрос 
спасения человечества как 
такового. И именно российские 
учёные совершили настоящий 
прорыв в этой области. 
Поверить в рассказанное было 
бы сложно, если бы не уже 
полученные практические 
результаты.

П
о мнению специалистов, 
проблема питания на на-
шей планете встаёт всё 
острее и острее. Чтобы из-

бежать продовольственной ка-
тастрофы, которая может в ско-
ром времени уничтожить всё 
человечество, военные биотех-
нологи создали проект «Фрак-
тальные инновационные био-
технологические кластерные 
платформы». Они настаивают 
на необходимости глубокой 
системной реструктуризации 
сельского хозяйства и пищевой 
промышленности. 

Руководитель проекта Дми-
трий ПОВериН убеждён, что 

состояние дел в 
этих двух отрас-
лях не выдержи-
вает критики. 
Сельское хозяй-
ство не выпол-
няет главной 
задачи – не обе-
спечивает пище-

вую промышленность полно-
ценным сырьём. Пищевая же 
промышленность находится в 
стадии системной регрессии 
– она с каждым днём всё хуже 
и хуже. «Страны с большим 
населением, такие как Китай, 
Индия, по-разному пытаются 
решить эти проблемы. В Китае, 
к примеру, на поля выливают 
по 260 литров химии на гектар, 
в России – 4 литра, – объясняет 
учёный. – Крупнейшие амери-
канские и швейцарские компа-
нии подсадили всех на транс-
генные технологии. К чему это 
привело? В Российской Феде-
рации исчезло семеноводство 
как вид деятельности – его нет. 
И когда мы говорим, что хотим 
покушать тамбовскую картош-
ку, это просто от незнания. По-
тому что там используют се-
мена голландские, технологии 
выращивания, гербициды и всё 
прочее – немецкие, а техника 
там вся – со всей Европы. К этой 
картошке мы не имеем ника-
кого отношения. Если сейчас 
американцы введут санкции по 

семенам, мы, мягко говоря, сра-
зу и отдадим концы, потому что 
собственных семян у нас нет».
Группа профессора Поверина 
предлагает иное, инновацион-
ное решение проблемы. Она 
разработала новую систему 
производства сельскохозяй-
ственной продукции, которую 
назвали «синергопоника». 
«Синергия – это саморазвитие. 
Мы стали задействовать остав-
шиеся 95% возможностей, 
которые у растения не были 
востребованы. Это не требует 
применения ГМО, применения 
химии. Мы просто используем 
природные функции организ-
ма, природные возможности в 
наших системных корпусах – 
мы их называем фрактальные 
инновационные биотехноло-
гические кластерные плат-
формы, – уточняет Дмитрий 
Поверин. – Они построены по 
модульному принципу. В них 
мы довели урожайность по 
овощным культурам до 600 
килограммов с квадратного ме-
тра в год. В советское время за 
30 килограммов присваивали 
звание Героя Социалистическо-
го Труда. Лучшие голландские 
теплицы сейчас дают 100–120 
килограммов». 
Проанализировав, какие техно-
логии нужны для переработки 
и выращивания сельхозпродук-
ции, специалисты выяснили, 
что их не так много. И их можно 
разделить на технологические 

самодостаточные участки – мо-
дули. За размер модуля был 
взят 20-футовый контейнер: 
его легко перевозить морским 
транспортом, самолётом, ав-
томобилем. Внутри этого кон-
тейнера располагается набор 
оборудования, который может 
выполнять одну или другую 
технологическую манипуля-
цию: сепарировать, центри-
фугировать, концентрировать 
или что-то ещё. Модули и ин-
новационные решения разра-
ботаны и для животноводства. 
В последней проектной вер-
сии модули называются Solid 
Works. Система Solid Works по-
зволяет изготавливать модули 
самостоятельно, без участия 
человека. Из таких модулей 
за неделю собирается завод, и 
ещё через неделю он начинает 
давать продукцию. Завод по 
переработке молока по всем 
видам продукции, включая 
мороженое, состоит из 19 мо-

дулей. Для переработки мяса 
требуется 24 модуля, зерна – 
26 модулей и так далее. Сырье-
вые блоки могут быть совме-
щены с перерабатывающими 
и размещены в одном здании. 
Комплексы могут быть разных 
масштабов. Представляете: в 
многоэтажных зданиях пря-
мо в центре городов произво-
дят еду – абсолютно чистую и 
функциональную с лечебно-
оздоровительными свойства-
ми? Фантастика? Оказывается, 
уже практически реальность. 
Правда, предметный интерес 
к нашим разработкам про-
являют не в России, а в Ки-
тае, где, к примеру, опытная 
платформа создаётся в городе 
Ухань, провинция Хубэй. Для 
того чтобы создавать такие 
платформы в России, нужно 
объединение науки, админи-
стративного ресурса, финан-
сового, промышленного бло-
ка. А его пока что нет.

инноВАЦии

Спасительный ноль

Российские учёные готовы 
накормить всё человечество

технология выживания

Одна из разработок учёных группы Поверина –  
блок действующего в Китае завода по глубокой перера-
ботке цельного молока
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абиуллина возгла-
вила Банк России 
в июне 2013-го. С 
тех пор редкий об-
ладатель крупного 
депозита не следил 
за новостями – за 
время работы уро-
женки Уфы в ЦБ ли-

цензий лишились 120 банков. 
Но сейчас угроза финанси-
стам исходит не только и не 
столько со стороны регулято-
ра. Внешний рынок капитала 
закрыт, на внутреннем – свои 
сложности: высокая ключе-
вая ставка, снижение спроса 
на кредиты и, наоборот, рост 
просрочки по уже выданным 
займам. В прошлом году при-
быль отечественных банков 
упала на 40%. Что будет в 
этом? 
«В 2015 году банковский сек-
тор станет одним из наибо-
лее депрессивных сегментов 
экономики РФ из-за деваль-
вационного шока, снижения 
кредитоспособности насе-
ления и необходимости до-
полнительных отчислений в 

резервы», – уверен аналитик 
инвесткомпании «ФИНАМ» 
Антон Сороко. По его словам, 
«мы только сейчас начинаем 
видеть негативный отклик в 
финансовой отчётности бан-
ков, хотя события, которые 
привели к этой динамике, 
развивались в течение всего 
2014 года».
Вице-президент Ассоциации 
региональных банков Рос-
сии Алина Ветрова уверена: в 
этом году банковская система 
«продемонстрирует отри-
цательную прибыльность».  
«Роковую роль сыграет уве-
личение доли просроченных 
и реструктуризованных кре-
дитов, падение платёжеспо-
собного спроса на кредиты и 
«процентные ножницы», суть 
которых состоит в том, что 
стоимость ресурсов при рез-
ком росте процентных ставок 
существенно превышает рост 
доходности по кредитам», – 
считает она. 
Со своей стороны, эксперт 
инвесткомпании «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко 

полагает, что будут на рынке 
приятные исключения: «Для 
самых крупных банков, кре-
дитующих такие компании, 
как «Роснефть», год будет 
умеренно пессимистичным. 
Тяжело придётся банкам с 
высокой долей проблемных 
заёмщиков и низким капита-
лом. В целом прибыль боль-
шинства банков сократится 
на 40–100%».
Пожалуй, названные наблю-
дателем признаки устойчи-
вого банка – его масштабы, 
непотопляемые заёмщики и 
отсутствие «плохих» долгов – 
пока ещё являются неким 
ориентиром для человека, 
который сейчас выбирает 
хранителя для своих денег. 
Но в целом ситуация на рын-
ке ухудшается для всех его 
участников. 
По данным Ассоциации ре-
гиональных банков России, 
рынок займов начинает паде-
ние: на конец января кредит-
ные портфели банков похуде-
ли на 0,7%, причём рублёвый 
портфель уменьшился почти 

на 300 млрд рублей. Ту же 
тенденцию отмечает главный 
аналитик Нордеа Банка Дми-
трий Феденков: «Кредиты ор-
ганизациям за январь 2015-го 
сократились на 0,5%, креди-
ты физическим лицам  умень-
шились на 1,3%». Эксперт 
даёт неутешительный про-
гноз: «Уровень просроченной 
задолженности явно вступит 
в сегмент двузначных цифр. 
Уровни, которыми пугают 
рейтинговые агентства, – до 
40%. Рентабельность банков 
окажется под давлением». 
Есть повод лишний раз поду-
мать, не оставить ли сбереже-
ния под матрасом. 
«От 700 до 800» – так опре-
деляет старший аналитик 
инвесткомпании «Норд-
Капитал» Максим Зайцев то 
количество банков, которое 
продолжит работать в конце 
года. Прогноз мрачный – сто-
ит напомнить, что сейчас в 
финансовой системе занято 
900 банков. Следовательно, 
скончаться может каждый де-
вятый. И это как минимум. 

общество/кризис

2015 год принесёт 
отечественным банкам 
сплошные разочарования

РИА Новости

всеволод ИСтоМИН
За первые девять недель года ЦБ отозвал лицензии 
только у шести банков. Таким образом, сбылся прогноз 
ряда экспертов, утверждавших, что ведомство Эльвиры 
Набиуллиной умерит свою кровожадность. Впрочем, 
остающимся на рынке банкам от этого не легче. Их ждёт 
крайне сложный год, до конца которого не доживёт 
сотня-другая финансовых структур. 

всеволод ИСтоМИН 
4 марта премьер Дмитрий 
Медведев сделал громкое 
заявление: новые налоги  
в текущем году вводиться 
не будут. Однако активность 
ряда министерств, равно 
как и ужесточение борьбы 
за взыскание недоимок 
в регионах, заставляет 
усомниться в том, что 
наша жизнь по крайней 
мере не станет хуже. 
Многое говорит о том, что 
государство собирается так 
или иначе, но повысить 
сборы с населения.

«П
равительство не соби-
рается вводить новые 
налоги и сборы, равно 
как и повышать став-

ки по существующим налогам 
и сборам», – сообщил Дмитрий 
Медведев на встрече с предста-
вителями предприниматель-
ского сообщества. Однако при 
этом премьер сделал важную 
оговорку: «Мы, конечно, долж-
ны продолжить совместно с 
вами совершенствование на-
логового законодательства и 
администрирования по обяза-

тельным платежам в бюджет и 
внебюджетные фонды».
Можно долго говорить о том, 
сколько стоят обещания чинов-
ников о смягчении налогового 
бремени. Тем более что бук-
вально за несколько дней до вы-
ступления главы кабинета про-
шли слухи о прорабатываемой 
в Минфине идее увеличения 
налоговой нагрузки на трудя-
щихся граждан. По планам под-
чинённых Антона Силуанова 
сборы вырастут всего ничего – 
на 1%. Однако здесь следует 
учесть, что доходы гражданина 
и без того облагаются 13-про-
центным НДФЛ, а работодатель 
напрямую перечисляет госу-
дарству 30% заработка сотруд-
ника. То есть поборы растут, но 
почему-то не приводят к улуч-
шению качества жизни. 
Вынашивают определённые 
планы по отъёму денег у насе-
ления и другие структуры. Мин-
культ, похоже, вышел на фи-
нишную прямую с подготовкой 
закона о взимании пресловуто-
го «налога на Интернет». По за-
мыслу его авторов вступить в 
силу документ может уже в тре-
тьем квартале этого года. 

В свою очередь, Госдума озабо-
чена перспективами транспорт-
ного налога. Но здесь всё тонь-
ше: сейчас депутаты обсуждают 
возможность его замены с 2016 
года очередным повышением 
топливного акциза. Предпо-
лагается, что последний будет 
увеличен на 1 рубль. Надо огово-
риться: рост акциза вовсе не га-
рантирует нас от дальнейшего 
подорожания бензина, которое, 
например, по итогам прошло-
го года составило 8%. Но ведь в 
современных условиях нельзя 

исключать и следующей ситуа-
ции: транспортный налог отме-
нён не будет, акциз увеличится, 
а заодно появится и «налог на 
экологию», якобы компенсиру-
ющий урон, наносимый автомо-
билями окружающей среде. 
Впрочем, пока это только рас-
суждения, происходящие на 
федеральном уровне. На прак-
тике же региональные власти, 
пытаясь найти средства к су-
ществованию, занимаются взы-
сканием налоговых недоимок 
методом «кнута без пряника». 

Например, в Челябинской об-
ласти по итогам 2014 года было 
возбуждено 45 уголовных дел 
по налоговым преступлениям, 
что в полтора раза больше по-
запрошлогодних показателей. 
В Воронежской области мыта-
ри гораздо динамичнее: за ян-
варь-февраль появилось пять 
дел по фискальным поводам, в 
то время как за весь 2014-й их 
набралось только 18. Вполне 
вероятно, данный опыт будет 
распространён на Казань. Неда-
ром мэр города Ильсур Метшин 
призвал власти столицы Тата-
рии «активизировать работу по 
взысканию недоимок». 
Между тем в распоряжении го-
сударства есть замечательный 
инструмент увеличения на-
логооблагаемой базы – замена 
«плоского» 13-процентного 
подоходного сбора на прогрес-
сивную шкалу. Когда эта тема 
обсуждалась в нижней палате 
парламента в последний раз, 
озвучивались такие прикид-
ки: сверхбогатые, получающие 
свыше 500 млн рублей в год, 
должны отдавать в казну до 
28% заработка, богатые с до-
ходами от 5 до 50 млн, – 18%. 
Однако профильный комитет 
Госдумы предложение зару-
бил, сославшись на нарушение 
принципа конституционного 
равенства. Действительно, как 
не поставить знак равенства 
между рабочим Уралвагонзаво-
да и фигурантом списка Forbes? 

нАЛоги

Государство планирует пережить 
кризис за счёт россиян

Всеобщий сбор

Согласно данным Счётной палаты, в России на каждого 
экономически активного гражданина приходится по 
одному штрафу в размере более 5 тыс. рублей.
По подсчётам аудиторов, 9 органов исполнительной 
власти, обеспечивающих 90% доходов 
консолидированных бюджетов субъектов РФ, в 2013 
году наложили более 63 млн штрафов как на физлиц, 
так и на юрлиц. 

Цифры
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нервы на депозите

тЕм ВрЕмЕнЕм
Тяжело не только банкам –  
в пропасть летит вся 
экономика. Во всём мире 
из кризиса выходят путём 
раздачи денег потребителям 
и предпринимателям через 
банки под низкие проценты. 
То есть в Европе и США 
разгоняют стагнирующую 
экономику, и только мы в кризис 
предпочитаем, наоборот, 
добить её.  Высокие ставки 
убивают потребительское 
кредитование, убивают 
ипотеку, под откос катятся 
предприятия, нуждающиеся 
в перекредитовании. 
Единственный источник денег – 
Стабфонд, объём которого 
сокращается на глазах. Но зачем 
бездумно тратить заначку, если 
можно пустить средства на 
кредитование? Или это  заговор, 
чтобы обрушить нашу экономику 
и лишить страну подушки 
безопасности? Похоже, что 
вопросов к Эльвире Набиуллиной 
становится всё больше и ответы 
на них стоило бы получить как 
можно быстрее. 



1916—22.03.2015  № 10 (485)

П
еред гибелью Бо-
рис Немцов получал 
угрозы в связи с его 
позицией относи-
тельно расстрела 
редакции журнала 
Charlie Hebdo в Па-
риже. Об этом сооб-
щил официальный 

представитель Следственного 
комитета Владимир Маркин. 
Помощник Немцова Ольга Вах-
рина подтвердила: ему угро-
жали в социальных сетях. «По 
одному такому эпизоду было 
написано заявление в поли-
цию, – сказала Вахрина. – Это 
было в конце 2014 года, может 
быть, в конце осени». Адвокат 
семьи погибшего политика Ва-
дим Прохоров уточнил: в связи 
с угрозами Немцову в социаль-
ных сетях подавались заявле-
ния в полицию. 

убийСтВо В Социальной Сети
После убийства Бориса Нем-
цова социальные сети будто 
взорвало: градус ненависти 
и неприязни начал зашкали-
вать. Взаимные оскорбления 
политических оппонентов и 
угрозы стали нормой обще-
ния. В Twitter Ксении Собчак 
писали: «И тебя похороним», 
«Вот не жалко ни его, ни тебя», 
«Ты следующая, Собчак. Жду, 
когда тебя завалят». Бывший 
министр экономики РФ и из-
вестный блогер Андрей Неча-
ев отмечает на своей страни-
це в Twitter: «Давно не видел 
столько злобных провокаци-
онных и с прямыми угрозами 
комментов, как в моей ленте 
о Немцове». Депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков заявил, что на-
мерен обратиться в правоохра-
нительные органы с просьбой 
разобраться с угрозами, посту-
пающими ему в соцсетях. «По-
сле того, что произошло, невоз-
можно оставлять такие вещи 
без внимания», – сказал он. 
«Переклинило» всех – оппози-
ционеров, их противников, про-

сто сомневающихся. В ответ на 
мой совершенно безобидный 
пост в «Живом Журнале» об 
убийстве Бориса Немцова мне 
написали, чтобы и я «готови-
лась к похоронам». А один бло-
гер и вовсе публично мне при-
знался в желании «вспороть 
брюхо».
Обращаться в правоохрани-
тельные органы в таких случа-
ях практически бесполезно. Об 
этом я знаю по собственному 
опыту. Года полтора назад меня 
начал преследовать в социаль-
ных сетях странный пользова-
тель, обещавший расправиться 
со мной и с моей семьёй, при 
этом обозначая мой домашний 
адрес. Помимо этого пользова-
тель сообщил о своём намере-
нии убить президента, моти-
вируя это личной неприязнью. 
Признаюсь, я задействовала 
тогда все свои связи и обрати-
лась в правоохранительную 
структуру с очень громким на-
званием. Мы долго переписы-
вали заявление, я нотариально 
заверяла скриншоты из сетей с 

угрозами, возила их оператив-
никам… В конце концов рас-
следование вроде бы началось. 
Я решила не терять времени 
даром и начала анализиро-
вать все сетевые записи своего 
обидчика. Мне понадобилось 
несколько часов, чтобы устано-
вить по IP-адресу: это женщина, 
проживает она в районе Иркут-
ска, по профессии системный 
администратор, придержива-
ется радикальных взглядов. 
Всё то же самое следователи 
сообщили мне примерно через 
месяц. После этого никаких но-
востей от правоохранителей я 
больше не получала, а житель-
ница Иркутска продолжила 
терроризировать интернет-
пользователей. Конечно, нель-
зя исключить, что это просто 
психически больной человек. 
Но это не отменяет преступно-
сти его намерений. 

ПриГоВорённые к СМерти
Действительно ли все угрозы 
столь безобидны и на них не 
стоит обращать внимания? 

Факты говорят о другом. На-
кануне смерти многие люди 
получали угрозы (см. до-
сье «Нашей Версии»). Угро-
зы передают посредством 
sms-сообщений, телефонных 
звонков, почтой, иногда лич-
но. Чаще всего в наше время 
угрозы жизни поступают в 
социальных сетях. Но искать 
защиту в лице руководства 
интернет-ресурса фактически 
бесполезно. Вот что рассказал 
«Нашей Версии» руководи-
тель департамента развития 
продуктов LiveJournal Дми-
трий Пилипенко: «Рассмо-
трением жалоб на действия 
пользователей LiveJournal за-
нимаются сотрудники подраз-
деления службы поддержки – 
Конфликтной комиссии. Во 
всех случаях, когда пользова-
тель указывает на то, что чув-
ствует себя в опасности, ему 
даётся совет связаться с мест-
ными правоохранительными 
органами. Число реальных 
угроз сравнительно мало, если 
исключить ложные обраще-
ния, обусловленные мнитель-
ностью или иными мотивами 
жалобщика». 

Если вы всё же решитесь об-
ратиться в полицию, вам на-
помнят: фактическое наличие 
угрозы в Интернете можно до-
казать только нотариально за-
веренными скриншотами.
Статья 119 УК РФ, предусма-
тривающая наказание за угро-
зу убийством или причинени-
ем тяжкого вреда здоровью, 
на деле применяется крайне 
редко. Генерал-лейтенант по-
лиции Александр Михайлов 
поясняет: «Словесная угроза 
(«убью», «зарежу») не всегда 
может быть квалифициро-
вана как реальная. Для воз-
буждения уголовного дела 
недостаточно субъективного 
мнения потерпевшего. Необ-
ходимое условие привлечения 
к ответственности – доказать 
фактическую угрозу и реаль-
ность её применения. Очень 
часто угрожают психически 
больные люди или просто 
персонажи с неуравновешен-
ной психикой. В любом случае 
для возбуждения уголовного 
дела необходимо подкрепить 
угрозу описанием конкрет-
ных действий, привести ма-
териалы, которые доказыва-
ли бы злой умысел. В общем, 
как говорят в полиции, «когда 
убьют – тогда и приходите». 
Так часто и бывает, к сожале-
нию».
Возникает резонный вопрос. 
ФСБ, МВД, прокуратура, След-
ственный комитет и прочие 
правоохранительные и сило-
вые структуры теоретически 
существуют для обеспечения 
безопасности государства и 
каждого отдельного гражда-
нина. Они нужны для того, 
чтобы в нашей стране ни-
кого не убивали и мы были 
спокойны за себя и близких. 
Поэтому мы соглашаемся на 
многомиллионные финансо-
вые вливания в эту систему. 
Соглашаемся на прослушива-
ние в целях безопасности те-
лефонных разговоров, на мо-
ниторинг Интернета. Каков 
же эффект многомиллионных 
вложений в нашу правоохра-
нительную систему, которая 
не то что рядового граждани-
на – известного политика не 
в состоянии защитить у стен 
Кремля?

общество/правосудие

Наказание за угрозу убий-
ством или причинением 
тяжкого вреда здоровью 
предусмотрено статьёй 119 
УК РФ. Это преступление 
карается обязательными 
работами на срок до 480 

часов, либо ограничением 
свободы на срок до двух 
лет, либо принудительными 
работами на срок до двух 
лет, либо арестом на срок 
до шести месяцев, либо 
лишением свободы на срок 

до двух лет. Срок давности 
для привлечения к ответ-
ственности за угрозы жизни 
и здоровью составляет два 
года. Подобное преступле-
ние относится к преступле-
ниям небольшой тяжести.

СПрАВкА

банкир Андрей Козлов, рас-
стрелянный в 2006 году, 
незадолго до смерти полу-
чил анонимное письмо с 
угрозами в свой адрес.  
В анонимной записке гово-
рилось, что его оппоненты 
недовольны действиями цб 
и Козлова и «готовы на актив-
ные действия».
Адвокату семьи Кунгае-
вых Станиславу маркелову 
(он защищал потерпевшую 
сторону в деле Юрия буда-

нова) незадолго до смерти 
также угрожали. маркелов 
был убит в москве 19 января 
2009 года. 
После убийства в декабре 
2010 года экс-участника 
«Дома-2», 23-летнего 
Андрея Кадетова, его близ-
кий друг Алексей Сидоров 
сообщил, что Кадетову не 
раз звонили по телефону и 
угрожали его убить. В мили-
ции полагают, что Кадетов 
мог стать жертвой маньяка 

или психически нездоро-
вого поклонника, поскольку 
нападавший действовал 
очень агрессивно и ничего 
не взял. Как известно, 
убийца нанёс Андрею Каде-
тову 11 ножевых ранений.
Убитому в Дагестане 30 ок- 
тября 2012 года имаму Кали-
мулле Ибрагимову угрожали 
перед смертью. После угроз 
мулла погиб в Дербенте в 
результате расстрела перед 
утренним намазом. 

доСьЕ 

Угрозы в адрес публичного, находящегося на виду человека – 
будь то политик, шоумен, актёр или просто активный блогер, – не редкость. 
Одни относятся к этому безразлично, других угрозы доводят до нервного срыва.  
Но в любом случае не стоит рассчитывать на помощь или просто активное 
вмешательство правоохранительных органов.

тогда и приходите
когдА Убьют– 

Угрозы убить 
правоохранительные органы 

не воспринимают 
всерьёз

РИА Новости

РИА Новости

РИА Новости

Ирина 
мИШИНА, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

После убийства бориса Немцова угрозы прозвучали в адрес 
Дмитрия Гудкова и Ксении Собчак. Следующие цели?
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Светлана ТИХОМИРОВА, 
диетолог, кандидат медицинских 
наук, врач-консультант компании 
«лЕовИт нутрио»:

– Конечно, исследователи 
отчасти правы в том, что избы-
ток сахара в пище может стать 
причиной ожирения и многих 
других заболеваний. Однако 
винить в этом фрукты нелепо. К 
примеру, в 100 граммах яблока 
содержится около 10 грам-
мов углеводов (фруктозы), а 
его калорийность составляет 
примерно 50 килокалорий. А 
10 граммов сахара – это два 
кусочка рафинада, в кото-
рых содержится 40 килокало-
рий. Но яблоко – ценный про-
дукт, содержащий пищевые 
волокна, витамины, микро- и 
макроэлементы. А рафинад – 
«мусорная» пища, в которой 
есть только «пустые» калории. 
чистый сахар моментально 
всасывается в кровь, повы-

шая уровень глюкозы в орга-
низме. Это вызывает усиление 
выработки инсулина, что уси-
ливает чувство голода и при-
водит к перееданию. Перееда-
ние, в свою очередь, приводит 
к прибавке в весе и развитию 
сахарного диабета. Фрукты 
же, напротив, отлично уто-
ляют голод. Углеводы из фрук-
тов всасываются в желудочно-
кишечном тракте медленно, 
не вызывают резких выбросов 
инсулина в кровь, усваива-
ются и быстро превращаются 
в энергию, так как этому спо-
собствуют витамины, которые 
в них содержатся. Так что огра-
ничивать нужно не фрукты, а 
пищу, содержащую большое 
количество «пустой» глюкозы 
(сахар, сладости). Недаром 
любые программы питания 
для снижения веса включают в 
себя рекомендации по обяза-
тельному включению в рацион 
достаточного количества фрук-
тов, а также овощей.

ГовоРят, Что 
фруктовые диеты чреваты диабетом

ч
резмерное увле-
чение фруктами 
может обернуться 
ожирением и даже 

сахарным диабетом, 
предупреждают амери-
канские и британские 
учёные.
Оказывается, популяр-
ные нынче яблочные, 
банановые, виноград-
ные и прочие фруктовые 
диеты вместо желаемой 
стройности могут «по-
радовать» прибавкой 
в весе. Коварство вкус-
ных плодов в том, что 
ими трудно насытиться. 
Диетологи из Калифор-
нийского университета 
установили, что бы-
стрые углеводы, в том 
числе из сладких фруктов, – главный 
виновник переедания. Они делают мозг 
менее чувствительным к лептину – 
«гормону насыщения», с помощью ко-
торого организм подаёт сигнал: пора 
заканчивать трапезу. Свои исследова-
ния провели и британские специали-
сты. Их вывод таков: фрукты надо не 
только дозировать, но и употреблять 
лишь в первой половине дня. Дело в 
том, что к вечеру обмен веществ за-
медляется и содержащийся в них сахар 

усваивается не полностью, а все остат-
ки превращаются в жир, оседающий на 
талии. Поэтому фрукты – идеальный 
вариант для второго завтрака, говорят 
эксперты. Можно смело съесть банан, 
несладкое яблоко, персик или апель-
син. Впрочем, лишние килограммы – 
это ещё не самое страшное. Обилие 
фруктозы перегружает поджелудоч-
ную железу, так что злоупотребление 
фруктами со временем может привести 
к развитию сахарного диабета. 

ГовоРят, Что 
«мамнезии» не существует 

Михаил КОРЯКИН, доктор 
медицинских наук, профессор, 
главный врач Республиканского 
центра репродукции человека и 
планирования семьи:
– До сих пор единого мнения на 
этот счёт нет ни у врачей, ни у 
самих женщин. беременность – 
это не болезнь, а естествен-
ный физиологический процесс, 
который по определению дол-
жен приносить радость и сча-
стье как будущей маме, так и 
её окружению. Естественно, 
что меняется физиология жен-
щины, гормональный фон, как 
следствие – изменение ритмов 
головного мозга, процессов воз-
буждения-торможения. Диапа-
зон психоневрогенных реакций 
при этом может быть очень боль-
шой. Всё это у вполне здоровой 
женщины приводит к девиациям 
в поведении, утомляемости, 
могут быть и головные боли, 
что, в свою очередь, не может 
не сказаться на умственной дея-
тельности (сон нарушен, голова 
побаливает, есть хочется –  

в таком состоянии и здоровому 
интеллектуальному мужчине 
трудно сконцентрироваться на 
умственной работе). Но боль-
шинство активных, работающих 
женщин продолжают трудиться 
без ущерба, а приподнятое 
будущим счастьем настроение 
в этом им очень помогает. Есть 
немало данных по изучению IQ 
у беременных, так вот – досто-
верной разницы не получено. 
Наоборот, во время беремен-
ности многие женщины ведут 
очень активный образ жизни, 
чаще, чем прежде, посещают 
выставки, концерты, успешно 
осваивают новые навыки. 
Нельзя, конечно, забывать о 
том, что, будучи беременной, 
женщина интуитивно не воспри-
нимает информацию, которая 
так или иначе ей и малышу не 
важна, её «антенны» в это время 
работают иначе. И это известно 
только ей – что сейчас важно для 
них, а что не очень. Возможно, в 
такие моменты окружающие и 
склонны думать о снижении её 
интеллекта.

а
встралийские учёные развеяли 
миф о том, что женщины во вре-
мя беременности глупеют. Как 
оказалось, будущее материнство 

никак не влияет на интеллект пре-
красной половины человечества.
Если верить статистике, 52% бере-
менных женщин страдают рассеян-
ностью, 54% с трудом могут концен-
трировать внимание, особенно на 
незнакомых вещах, 68% сталкива-
ются с провалами в памяти. Этим яв-
лениям даже придумали 
забавные названия – «мам-
незия», «беременность 
мозга». Существует теория, 
согласно которой в пери-
од вынашивания ребёнка 
мозг женщины меняется 
таким образом, чтобы она 
могла сконцентрироваться 
на потребностях малыша, 
поэтому ей бывает трудно 
сосредоточиться на других 
вещах.
Между тем исследователи 
из Австралии заявляют: 
нет никаких оснований 
утверждать, что во время 
беременности снижаются 
когнитивные способности. 
Об этом свидетельствуют 
результаты их эксперимен-

та, в котором приняли участие более 
7,5 тыс. будущих мам. Выяснилось, что 
они способны с такой же скоростью 
решать математические задачи, как и 
«обычные» женщины. Не отличалась 
и память беременных, а внимание 
рассеивалось лишь незначительно. Да 
и в целом работоспособность мозга 
в интересном положении нисколько 
не снижалась. По мнению экспертов, 
дамы сами себя накручивают, думая, 
будто стали забывчивыми. 

КоММЕНтАРИй

материалы подготовила Виктория НазароВа, фото lori

здоровье

КоММЕНтАРИй
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П
ервый громкий 
судейский скан-
дал разразился на 
Кубке Гагарина ещё 
на предыдущей ста-
дии, в противосто-
янии ярославского 
« Л о к о м о т и в а » 
и московского 

«Динамо». Что показательно, 
недовольны судейством были 
обе стороны, но наиболее 
громкие заявления разда-
вались из лагеря динамов-
цев. Это не удивительно, если 
вспомнить, что, по мнению 
москвичей, судьи помогали 
Ярославлю и в прошлом году, 
когда команды в плей-офф 
также встречались между 
собой. Тогда арбитры остав-
ляли без внимания толки, 
зацепы, удары по рукам и про-
чую так называемую «грязь» 
со стороны «Локомотива», и в 
итоге «Динамо» в последних 

играх выглядело просто 
обречённым. Бороться и с 
судьями, и с очень хорошо 
подготовленным против-
ником «бело-голубым» 
было просто не под силу.

арбитры ДиСкреДитируют 
кХл
На этот раз история повто-
рилась. Вновь в домашних 
играх «Локомотив» в сред-
ствах не стеснялся, а су-
дейский свисток молчал. 
Арбитры упорно не заме-
чали даже то, что обычно 
карается нещадно: регу-
лярное вмешательство 
«третьего» игрока «Локо-
мотива» в «обоюдное» вы-
яснение отношений. По-
сле третьего матча серии, 
проигранного «Динамо» 
в овертайме, даже сдержан-
ный обычно тренер «Динамо» 
Харийс Витолиньш кипел от 
негодования. «Хочу сказать, 
что сегодня на льду было су-
дейское безобразие, так нель-
зя судить даже в регулярном 
чемпионате, не говоря о плей-
офф. На мой взгляд, это был 
очень низкий уровень судей-
ства, который многое решил, 
– заявил он. – У «Локомотива» 
всегда третий игрок со спины 
наскакивал. Если арбитры да-
вали удаление, то обоюдное. А 
когда шла обоюдная борьба, 
удаляли только нас. Больше в 
детали вдаваться не буду, ар-
битры потеряли нить игры».
На вопрос о судействе после 
четвёртого матча Витолиньш 
ответил: «Лучше промолчу». 
Зато на этот раз разговорил-
ся гендиректор «Динамо» 
Александр Сафронов, высту-
пивший со своего рода про-
граммным заявлением. Он не 
только отметил, что наруше-

ния судьями оценивались по 
загадочным, никому не по-
нятным стандартам и по этим 
же стандартам выписывались 
удаления, но и подчеркнул, 
что подобными действиями 
арбитры дискредитируют 
КХЛ. Сафронов напомнил и об 
интересах сборной, генераль-
ным менеджером которой он 
является. «Такой арбитраж 
бьёт по интересам всего оте-
чественного хоккея!» – заявил 
он. С точки зрения Сафроно-
ва, на международном уровне 
игроки столкнутся с совсем 
другим подходом к судей-
ству – и это может сказаться 
на результатах сборной.

ВоПроСы к СуДейСтВу еСть 
ПрактичеСки у ВСеХ
Не будем пока говорить 
дальше о сборной, но вот в 
том, что касается «Динамо», 
выступление Сафронова ре-
зультат явно возымело. Сле-
дующие два матча серии с 
«Локомотивом» арбитры 

судили совершенно иначе. 
И – вот удивительно! – хок-
кеисты сразу же стали играть 
намного чище. Более того,  
практически прекратились 
стычки между ними, кото-
рыми изобиловали третья и 
четвёртая игры. Сразу же из-
менилась и расстановка сил 
на площадке. В обоих матчах 
«Динамо» победило без осо-
бого напряжения – и прошло 
в четвертьфинал.
На четвертьфинальной ста-
дии судейский скандал разго-
релся уже после первой игры. 
После того как «Йокерит» 
проиграл ЦСКА  со счётом 
2:3, главный тренер финской 
команды Эркка Вестерлунд 
заявил, что проиграли его по-
допечные потому, что было 
слишком много удалений. 
При этом он отметил, что 
судьи допустили ошибку в 
ключевом моменте матча, 
когда после столкновения у 
борта выписали защитнику 
Осси Вянянену матч-штраф 

за удар в голову. «Там и двух 
минут не было», – сказал Ве-
стерлунд и скорее всего был 
прав. Тем не менее арбитры 
решили, что армейца Про-
хоркина атаковали с грубей-
шим нарушением правил, и 
оставили находившийся в 
шаге от победы «Йокерит» в 
самой концовке на 5 минут 
в меньшинстве. Григоренко 
в течение считанных секунд 
сумел сначала сравнять счёт, 
а затем и вывести армейцев 
вперёд. Отметим, что в этой 
игре все пять шайб команды 
забросили, имея численное 
преимущество, и главный 
тренер ЦСКА Дмитрий Квар-
тальнов также заявил, что 
имеет вопросы к судейству. 
И похоже, что с каждой новой 
игрой этих вопросов у игро-
ков и тренеров будет стано-
виться всё больше и больше.

Весы правосудия
Евгений Ромасько стал 
первым арбитром из 
России, отсудившим 
матчи НхЛ. Он 
обслуживал игры 
«Детройт» – «Эдмонтон» 
и «Каролина» – 
«Коламбус». Прежде 
в активе Ромасько 
было 295 матчей в 
регулярном чемпионате 
и 15 игр плей-офф 
Кубка Гагарина. После 
матча 1/8 финала Кубка 
Гагарина цСКА – СКА 
в прошлом году КхЛ 
дисквалифицировала 
Ромасько и он 
отправился за океан, 
где сначала работал 
в  Американской 
хоккейной лиге (АхЛ). 

тЕм ВрЕмЕнЕм 

Судьбу Кубка Гагарина решат арбитры?Дмитрий НИКолАЕв

В Континентальной 
хоккейной лиге идут 
четвертьфинальные 
серии Кубка Гагарина. 
Силы команд на этой 
стадии практически 
равны, и даже одна 
грубая судейская 
ошибка способна 
перечеркнуть все 
надежды той или иной 
команды на успех. И 
некоторые арбитры 
в КХЛ, судя по всему, 
решили взять на себя 
право определять 
победителей. Скандал в 
этом розыгрыше Кубка 
Гагарина следует за 
скандалом.

рЕКлама
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–е
вгений Алек-
с а н д р о в и ч , 
первый во-
прос, конечно, 
о здоровье. 
Травма, полу-
ченная зимой 
на гастролях в 
Ростове, ещё 

беспокоит? 
– К счастью, всё обошлось. 
Я давно уже вернулся к работе. 
В январе выступал в Москве, 
сейчас нахожусь в США, пре-
подаю в университете, но вес-
ной вернусь, поскольку на 
16 мая назначен мой соль-
ный вечер в Зале Чайковского. 
Я назвал его: «Кто были мы? 
Шестидесятники…» А потом, 1 
июня, в Лужниках мы проведём 
большой концерт, на котором 
артисты будут читать русскую 
поэзию. 
– Если не ошибаюсь, этим 
концертом вы намерены от-
праздновать нынешний Год 
литературы. 
– Да, потому что ни в одной 
стране мира не отмечается Год 
литературы, а в России он, к 
счастью, есть. Но это ещё не 
всё: после концерта я с неболь-
шой агитбригадой отправлюсь 
на поезде по восточным регио-
нам страны. 
– Простите за наивный во-
прос: вам, прославленно-
му классику, человеку, чьи 
стихи переведены на боль-
шинство языков мира, за-
чем всё это нужно?
– Как говорится, кто, если не 
мы… Понимаете, каждый из 
нас – от школьника до прези-
дента – несёт ответственность 
за русскую культуру, за вели-
кую отечественную поэзию. 
Для меня было шоком, когда я 
узнал, что в Москве запрещают 
устанавливать мемориальные 
доски писателям. Якобы чинов-
ники решили, что российская 
столица станет в таком случае 
похожа на крематорий. Но это 
же нонсенс! Во всём мире сла-
вятся именно те города, чьи 
фасады украшены не пошлой 
рекламой, не вывесками банков 
и не сомнительными скульпту-
рами. Культурный облик страны 
определяется прежде всего её 
памятниками, мемориальными 
знаками… Это во-первых.
А во-вторых, сколько бы лет 
тебе ни было, нельзя забывать 
о своём главном предназначе-
нии. Это всё равно что любовь. 
Когда пожилые люди любят 
друг друга, любовь делает их 
опять молодыми. 
Когда-то мой дядя Андрей, 
великий сибирский шофёр, 
сказал мне: «До 40 мы все едем 
на ярмарку, племяш, а после 
40 – с ярмарки». Самому ему 
было в то время чуть за 50. 
Теперь, с высоты моих лет, 
это и вовсе мальчишка, но 
тогда он казался мне неве-
роятно мудрым человеком. 
Я у него спросил: «Ну а ты как 
себя чувствуешь?» Он усмех-
нулся: «А так, племяш, что одна 
моя нога ещё на ярмарку торо-
пится, а другая – уже с ярмарки 
возвращается». Я допытывался: 
«Ну, и результат?» Он пожал 
плечами: «А такой результат, 
племяш, что боль в извест-
ном месте… Всё-таки думаю, 
что ярмарка не где-то, куда мы 
едем, а внутри нас». Тогда я 
понял: именно от нас зависит, 
что выбрать – жизнь-похороны 
или жизнь-праздник.
– А нет огорчения, что 
«жизнь-праздник» создать 
всё не удаётся? меня, на-
пример, возмутила исто-
рия, облетевшая Интернет. 

Оказывается, что, когда на 
гастролях в Ростове вы по-
скользнулись в ванной сво-
его номера и, истекая кро-
вью, ковыляли по коридору 
к администратору, рядом 
шёл человек, который вме-
сто помощи снимал всё на 
видеокамеру, а потом вы-
ложил это в Сеть.
– Чему здесь удивляться? Пло-
хие люди есть всегда, хотим мы 
того или нет. Это просто как 
данность. Я за всю свою жизнь 
побывал в 97 странах. Видел 
людей разных – и хороших, и 
плохих. Но… нигде я не видел 
плохого народа. 
– хорошо говорить вам сей-
час – с высоты прожитых 
лет. Но ведь был же 1963 
год, когда все централь-
ные газеты, уповая как раз 
на «гнев народа», называли 
вас хлестаковым и всяче-
ски клеймили. Не возника-
ло ли чувство досады?
– Сейчас расскажу… Когда нача-
лась вся эта травля, я, помнится, 
возвращался на стареньком 
«Москвиче» из Сухуми в Москву 
вместе с болгарским поэтом 
Стефаном Цаневым. В Харькове 
у меня забарахлил карбюра-
тор. На автостанции меня узнал 
харьковский инженер и предло-
жил  выступить с чтением сти-
хов у них в институте. Я спросил 
его: «А вы не боитесь «взрывов 
народного гнева»?» Он засме-
ялся и уточнил: «В каком виде 
вы предпочитаете народный 

гнев после выступлений – в виде 
вареников или пельменей?» 
Стефан пошутил: «Он предпо-
читает народный гнев с краси-
выми ногами…» Я занёс тогда в 
записную книжку ироническую 
строчку: «Как нежен гнев народа 
моего…»
– Сейчас всё чаще в обще-
стве наблюдается тоска по 
советскому прошлому, за-
говорили даже о реставра-
ции СССР… 
– Я всегда с удивлением это 
слышу! Мне не жалко совет-
ской власти, потому что ей не 
было жалко миллионов загу-
бленных ею людей. Она должна 
была развалиться, как царизм, 
которому людей тоже не было 
жалко. Отсутствие жалости к 
людям какой-либо государ-
ственной системы в конце 
концов оборачивается безжа-
лостностью людей к данной 
системе. 
Какая разница, как называет 
себя безжалостность – соци-
ализмом, или капитализмом, 
или ещё как-нибудь. XXI век на 
дворе. Чего бы я от него хотел? 
Хотел бы, чтобы он научился 
жалеть людей. 
– Недавно, например, пи-
терские коммунисты пред-
ложили одну из улиц на-
звать именем Сталина. Как 
вы думаете, почему народ 
не делает выводов из соб-
ственных ошибок?
– Объяснять культ личности 
Сталина лишь насильственным 

навязыванием – по меньшей 
мере примитивно. Без сомне-
ния, Сталин обладал гипно-
тическим обаянием. Мно-
гие большевики, арестован-
ные в то время, отказывались 
верить, что это произошло с 
его ведома, а иногда даже по 
его личному указанию. Неко-
торые из них после пыток 
выводили своей кровью на 
стенах тюремных камер: «Да 
здравствует Сталин!».
Понимал ли народ, что на 
самом деле происходило? 
Я думаю, что в широких мас-
сах – нет. Он кое-что инстин-
ктивно чувствовал, но не хотел 
верить тому, что подсказывало 
его сердце. Это было бы слиш-
ком страшно.
Народ предпочитал не анали-
зировать, а работать. И оже-
сточённо работал, заглушая 
грохотом станков, тракторов, 
бульдозеров стоны, донося-
щиеся из-за колючей прово-
локи.
– Но всё-таки совсем не 
думать было невозможно. 
Вы, например, в одном из 
интервью сказали, что уже 
в школьные годы не вери-
ли в культ Сталина. Стало 
быть, вас что-то оберегло 
от этой заразы?
– Всё дело в людях, которые 
тебя окружают. У отца была 
родная сестра – архитектор 
Ирина Козинцева. Именно 
она была первым человеком 
на Земле, который сказал мне, 
что Сталин – убийца. Помню, 
как эта фраза меня шокиро-
вала! Как такое может быть! 
Но я до сих пор ей за это бла-
годарен. Именно в тот момент 
я научился думать. И до сих 
пор помню, как посмотрел на 
общество совершенно дру-
гими глазами: если тётя права, 
то, стало быть, всё вокруг – 
иллюзия? Это чувство меня не 
покидало.

А потом, помнится, я посмотрел 
один фильм, где в финале было 
изображено грандиозное пир-
шество тысяч колхозников на 
фоне электростанции.
В 90-е годы я разговаривал с 
режиссёром, поставившим этот 
фильм, – человеком умным и 
талантливым. «Как вы могли 
поставить такой фильм? – спро-
сил я. – Правда, я тоже писал 
такого рода стихи, но ведь я был 
сопляком, а вы – уже серьёз-
ным, сформировавшимся чело-
веком».
Режиссёр грустно улыбнулся: 
«Видите ли, самое страшное для 
меня самого, что я был совер-
шенно искренен. Мне казалось, 
что всё это нужно для строи-
тельства коммунизма».
– Почему же обманывались 
даже умные, талантливые 
люди?
– Во-первых, Сталин сам по 
себе был фигурой сильной и 
выразительной. Он умел очаро-
вывать людей. В 37-м году – году 
самых страшных репрессий – 
он сумел очаровать даже такого 
видавшего виды и не склонного 
к романтизации человека, как 
Лион Фейхтвангер. 
Во-вторых, имя Сталина в 
сознании советского народа 
было неразрывно связано с име-
нем Ленина. Сталин всячески 
содействовал фальсификации 
истории, где его отношения с 
Лениным выглядели более дру-
жескими, чем были на самом 
деле. Эта фальсификация зашла 
так далеко, что, может быть, и 
самому Сталину уже начинала 
казаться правдой.
– А что же может спасти от 
такого рода фальсифика-
ций?
– Только наука. Только про-
свещение. Никакая экономика 
с её напором на нефтегазовую 
отрасль здесь не спасёт. А тяга 
к просвещению без поэзии 
невозможна. 

Борис вЕРНЕР
Он один из немногих поэтов, 
прижизненно ставших 
классиками, при этом его 
голос всегда соответствует духу 
времени. Евтушенко остро 
звучал и в 60-е, когда завоевал 
славу, и в перестройку, когда стал 
депутатом, и в лихие 90-е, когда 
его критика изменила ход целого 
ряда реформ…  
О чём сегодня болит душа поэта, 
Евгений Евтушенко рассказал 
в интервью «Нашей Версии».

ТАСС

 Я видел плохих 
людей,

 

но не видел 
плохого народа

мне не жалко советской власти, 
потому что ей не было жалко 
миллионов загубленных ею людей. 

она должна была развалиться, как царизм, 
которому людей тоже не было жалко. 
отсутствие жалости государства к людям 
оборачивается безжалостностью людей 
к государству. 

Евгений Евтушенко:

ТАСС
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Большой адронный коллайдер: насколько опасны для 
нашей планеты «игры» пытливых учёных, повсюду сую-
щих свой нос? Могут ли они в угоду своему неуёмному 

любопытству погубить окружающий нас мир? Несколько 
теорий, не исключающих катастрофического сценария.
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Переменная  
облачность

оВЕн. На этой неделе вам предстоит вступить в борьбу с очень силь-
ным и коварным противником. Шансы одержать над ним верх неве-
лики, но всё же есть, главное для вас – не расслабляться раньше вре-

мени. Во второй половине недели будьте готовы к получению неприятных ново-
стей, которые заставят изменить планы, пожертвовать приятным ради полезного.

тЕЛЕЦ. Простая и приятная неделя. Вероятны успехи в работе, пло-
дотворно проходят деловые переговоры. Удаётся решить и какие-то 
личные проблемы, привести в порядок семейные дела. На что может 

не хватать времени – так это на развлечения, но особенно расстраиваться по 
этому поводу не стоит: в позитивных эмоциях и так недостатка не будет.

бЛиЗнЕЦы. Неделя полна сложных и противоречивых событий. 
Могут возникать проблемы и в деловых, и в личных отношениях, 
поскольку вам отнюдь не всегда удаётся выбрать правильную 

линию поведения. Выручает чувство юмора: именно благодаря ему вы суме-
ете избежать серьёзных конфликтов.

рАк. Очень удачно складывается начало недели: в это время 
можно рассчитывать на перемены к лучшему и в работе, и в личной 
жизни. Постарайтесь успеть как можно больше за этот благоприят-

ный период, потому что остальные дни будут куда труднее, ведь напомнят о 
себе старые проблемы и появятся новые. Впрочем, нет причин сомневаться в 
том, что вы со всем справитесь.

ЛЕВ. Благоприятная неделя для налаживания деловых и дружеских 
контактов. Чем больше мероприятий вы посещаете, тем лучше. 
Нелегко будет тем, кто занимается кропотливой работой, требую-

щей внимания к деталям, точности, сосредоточенности: вы чаще обычного 
отвлекаетесь, делаете ошибки. Желательно отложить крупные покупки.

дЕВА. Многие вопросы, возникшие в последние месяцы, неожи-
данно решатся на этой неделе. Приятные сюрпризы вероятны во 
вторник и в среду. Во второй половине недели возможно незначи-

тельное ухудшение самочувствия (в первую очередь это касается Дев, страда-
ющих хроническими заболеваниями), стоит принять профилактические меры.

ВЕСы. Не торопитесь: эта неделя требует осторожности и осмотри-
тельности, особенно в работе и вопросах, касающихся денег. Необхо-
дима разборчивость в деловых связях, поскольку есть опасность, что 

кто-то использует вас в своих интересах. В личных отношениях проблемы едва 
ли возникнут, но это заслуга не столько ваша, сколько ваших близких.

СкорПион. Возможны мелкие неприятности в начале недели, незна-
чительные финансовые потери. Не принимайте их слишком близко к 
сердцу: вероятно, у вас вскоре появится возможность пополнить бюд-

жет или подвернётся новый источник доходов. Вся вторая половина недели скла-
дывается удачно во всех отношениях, приносит немало хороших новостей.

СтрЕЛЕЦ. Приложите усилия, чтобы восстановить старые связи: 
вскоре они вам пригодятся. Встречи с друзьями проходят очень 
хорошо, а вот романтические свидания скорее разочаровывают. 

Во второй половине недели стоит сосредоточиться на работе: это ответ-
ственный период, от которого будет зависеть дальнейшее развитие вашей 
карьеры.

коЗЕрог. Многое сложится именно так, как хотелось бы, если вы 
будете изобретательны и даже хитры. Не исключены разногласия 
на работе, ссоры со старшими родственниками. Вы очень старае-

тесь сохранить мир, но не преуспеваете в этом. Постарайтесь не принимать 
плохое слишком близко к сердцу: неделя принесёт и хорошие события, сосре-
доточьтесь на них. 

ВодоЛЕй. Неделя сложится хорошо, если вы не будете слишком 
торопиться с решениями и поступками. Почаще напоминайте себе, 
что у вас достаточно времени для размышлений и оценки ситуации. 

Очень важно также сохранять внутреннее спокойствие и не поддаваться на 
провокации. Своими секретами делитесь только с самыми близкими людьми.

рыбы. Начало недели будет довольно неудачным, особенно у тех, 
кто имеет дело с финансовыми документами или часто вступает 
в контакт с государственными органами. Могут возникнуть юри-

дические трудности, преодоление которых потребует времени. Во второй по-
ловине недели наметятся перемены к лучшему, но прежде чем вы сможете в 
полной мере оценить их, пройдёт ещё несколько дней.

Астролог Анна Герус

Первая половина недели будет сложной. У многих именно в это время 
проявляются не самые лучшие черты характера: вспыльчивость, 

раздражительность, несдержанность. Ситуация стабилизируется к концу 
недели, когда благодаря позитивному влиянию Луны и её аспектов с Солнцем 

и Меркурием вернутся уверенность в своих силах и оптимизм. 

гороСкоПСтриПтиЗ По ПрАЗдникАм

ч
то, считаете, что главный 
праздник марта позади и 
можно расслабиться? Как бы 
не так – нынешняя неделя 
задаст жару!
16 марта поздравляем 
работников подразделений 
экономической безопасно-
сти МВД России. 

17 марта одеваемся в зелёное – настал 
День святого Патрика! И хотя природ-
ных ирландцев в России сыщется мало, 
но общая любовь к алкоголю, танцам и 
неудержимому веселью вполне роднит 
нас с ними. Девиз праздника – «Целуй 
меня – я ирландец!». 
Неприятели чуждых традиций могут 
отпраздновать День Герасима-грачев-
ника. Когда-то на Руси говорили: «Грач 
на горе – так и весна на дворе».
А ещё 17 марта отмечается Международ-
ный день тайского бокса Муай-Тай. 
18 марта 1965 года Алексей Леонов 
первым из жителей Земли сделал шаг 
в открытый космос. Это событие стало 
праздником не только для советской 
космонавтики, но и для всего человече-
ства. Также на эту дату выпадает люби-
мый праздник отечественных алкоголи-
ков – День Парижской коммуны. 
19 марта – День моряка-подводника. 

А заодно и Международный день кли-
ента, отмечать который обычно пригла-
шают всех, кто работает в сфере продаж 
и услуг, – как минимум улыбнуться каж-
дому клиенту или хотя бы не обсчитать.
А вот 20 марта переживут лишь самые 
стойкие. Считайте! Международный 
день Земли, который ООН рекомен-
дует отмечать посадкой деревьев 
– раз! Международный день астро-
логии – два! Не верите в предсказа-
ния звёзд? Тогда присоединяйтесь 
к празднованию Международного 
дня счастья. Его та же ООН провоз-
гласила в 2012 году, чтобы подчерк- 
нуть: человек рождён для счастья. 
Наконец, ещё одним праздником, 
выпавшим на 20 марта, является 
Международный день без мяса. Любо-
пытно, что в некоторых странах он уже 
получил государственную поддержку. 
Так, в Шри-Ланке супермаркетам реко-
мендовано воздержаться от продажи 
мясных продуктов. 
21 марта – Международный день поэ-
зии, Международный день леса и Меж-
дународный день кукольника.
А вот 22 марта можно немного отдо-
хнуть – на эту дату выпадает лишь 
День Балтийского моря и Международ-
ный день таксиста.

Наша новая модель 
Аксинья увлекается  

астрологией. 
С помощью звёзд 

она надеется найти 
свою истинную 

любовь. Ведь без 
любви не может 

быть счастья, 
а потому Аксинья 

верит, что именно 
в этот праздник она 

наконец найдёт 
того, кто разглядит 

её внешнюю 
и внутреннюю 

красоту. Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

ЧитАйтЕ В бЛиЖАйШиХ номЕрАХ

С международным днём 
счастья!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 09

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТВЕТЫ На КВ № 09
По ГорИзоНТаЛИ:  Снежок. Сексолог. Очкарик. Накануне. Чупакабра. Грудник. Силуанов. Гавр. Кино. Три. Иваси. 
Номинал. Дилемма. Четверг.  Авиатор. Нарва. Имя. Кляр. Папуас. Арча. Анна. Зона. Вьюн. Заслуга. Италия. Антиква. 
Кашне. Тоннель. Диод. Скальд. Сезонка. Налёт. Но. Опаска.
По ВЕрТИКаЛИ:  Накал. Жандарм.  Конго.  Хандра.  Скука.  Квадро.  Осадки.  Охрана. Черви.  Ичиги. Наседка. Утеха.  
Нимфоманка.  Внучок. Интер.  Ольга. Мотня. Варан.  Рвач. Вепрь. Тиун.  Ряса.  Лазанье.  Панин.  Райкин. Армада. Викинг. 
Зять. Лена. Галс. Тесто. Лиана. Идо. Вок.  Шило. Одра. Лос.
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